


www.eluniversal.com.mx 

I UD 

AVON DA EL 
. SALTO A LA 
·~~~:p: . ·o· L ..... l· T. ·1· e·· A ~lfr;;;./4' ' ' . ' . 
''\ . . . 

:1}l ' ' · ~· . . ' ' ' ' 
· . El exbasquetbolista ahora 
· es presidente municipal 

de Compostela, Nayarit, y 
su principal objetivo es 
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Viernes 1 de noviembre de 2024 

FGR investiga a jueces 
por dar suspensiones 
contra reforma judicial 
Los acusa de abuso de autoridad; jueces y magistrados advierten que 
la Fiscalía busca amedrentar a los juzgadores que le son incómodos 

DANIELA WACHAUF 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Después de las más de 170 sus
pensiones contra la reforma judi
cial, la Fiscalía General de la Re
pública (FGR) inició carpetas de 
investigación contra algunos jue
ces y magistrados por el probable 
delito de abuso de autoridad. 

Las indagatorias se han abierto 
derivado de las denuncias presen
tadas desde los poderes Legisla
tivo o Ejecutivo. 

Fuentes judiciales, que solicita
ron anonimato por temor a repre
salias, explican a EL UNIVERSAL 
que la FGR solicitó a los impartí
dores de justicia copias de los ex
pedientes de las suspensiones, a 
través de correos electrónicos en 
los que les notifican la investiga
ción que se les sigue. 

Detallan que para proceder 
una consignación penal en contra 
de un juez se necesita que la Ju 
dicatura les quite el fuero y pre
cisan que se puede integrar lacar-

EU * ELECCIONES 2024 :•: 

DOUG Y MELANIA 
EL QUE PUEDE HACER 
HISTORIA Y LA GRAN 

AUSENTE 
Muy poco se ha dejado ver la esposa de 

Donald Trump en la actual campaña, 
más bien distante del candidato; en con· 
traste, el marido de Kamala Harris siem· 
pre la acompaña, dejando a un lado su 

carrera como abogado. 1 MUNDO 1 A13 

peta de investigación, pero el juez 
es el que defme. 

"El Ministerio Público te puede 
consignar, pero será el juez penal 
el que defma y ahorita no hay al
guno que emita una orden de 
aprehensión porque no se confi
gura. El problema va a ser en 
2025", alertan. 

Señalan que estas medidas se 
utilizan en regímenes autoritarios 
para coaccionar o amedrentar a 
jueces que les son incómodos. 

INACIÓNI A4 

Ministro, juez 
y parte Arturo 
Zaldívar estará 
en comité eva· 
luador en elec
ciónjudicial. 

I A61 

EDWIN HERNÁNDEZ. El UNIVERSA.L 

En16horas 
aprueban , 
supre~nac1a 

en estados 
Las entidades le dieron 
el aval a la reforma en 
tiempo récord; ya está 
lista para ser promulgada 

ANTONIO LÓPEZ, LUIS 
CARLOS RODRÍGUEZ 
Y CORRESPONSALES 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Después de que la Cámara de Dipu
tados avaló la reforma de la supre
macía constitucional el miércoles a 
las 20:40 horas, la aplanadora de 
Morena, PT y Verde sólo necesitó 16 
horas para que 17 estados le dieran 
el aval, en tiempo récord, a esta re
forma para pasar la aduana del 
Constituyente Permanente y regre
sarla al Congreso de la Unión para 
hacer la declaratoria. 

Al final, fueron 24 congresos lo
cales los que votaron la ref01ma en
tre las 21:30 horas del miércoles y las 
14:54 horas del jueves. 

1 NACIÓN I A6 

TRAS INUNDACIONES. ENOJO EN ESPAÑA POR LENTO AVISO 

Sheinbaum anuncia plan 
de abasto de medicinas 
EDUARDO DINA 
Y SALVADOR CORONA 
- nacion@eluniversal.com.mx 

La presidenta ClaudiaSheinbaum 
presentó ayer el Nuevo Modelo de 
Contratación Consolidada de Me
dicamentos e Insumos Médicos 

para el periodo 2025-2026, con el 
que busca eficientar, transparen
tar y garantizar el abasto. 

Este esquema contempla mo
nitoreo y penalizaciones más es
trictas a los incumplimientos por 
parte de los proveedores. 

1 NACIÓN 1 A8 

PREVÉN FRENO EN CONSUMO Y CRÉDITOS 
Dudas sobre la reforma judicial y elecciones en EU sacuden la confianza 
rumbo al inicio del próximo año, alertan expertos. 1 CARTERA 1 A20 

Paiporta, Valencia.- Los españoles denunciaron ayer que las autoridades tardaron mucho en 
advertir de la dana que dejó, hasta ahora, 155 muertos y cuantiosos daños. 1 MUNDO 1 A12 
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publican decreto en el diario oficial

Por Leticia robLes 
de La rosa

Los Congresos estatales ins-
tauraron un nuevo récord 
en la rapidez para avalar 
una reforma constitucional.

En sólo 16 horas, 17 Le-
gislativos estatales vali-
daron la reforma que les 
impide a ellos y al resto de 
instituciones y ciudadanos 
presentar amparos, contro-
versias constitucionales o 
acciones de inconstitucio-
nalidad en contra de refor-
mas a la Constitución.

A las 20:35 del miérco-
les, el pleno de la Cámara 
de Diputados concluyó la 
aprobación de la llamada 
supremacía constitucional. 
Sólo 25 minutos después, 
Tabasco la recibió y 40 

minutos después la aprobó.
Ayer a las 12:35 horas, 

Morelos la avaló y con ello 
se convirtió en el voto 17 
necesario para validar una 
reforma constitucional.

Con esto, se superó el ré-
cord que impuso la reforma 
judicial, que logró el voto 
aprobatorio de 17 Congre-
sos en 21 horas 15 minutos.

Tras la declaratoria de 
validez en el Congreso de la 
Unión, la Secretaría de Go-
bernación publicó el decreto 
en la web del Diario Oficial.

El presidente del Senado, 
Gerardo Fernández Noro-
ña, instruyó que se ordene 
a la Corte sobreseer todos 
los recursos que existan en 
contra de las reformas a la 
Constitución.

primera | páginas 4 y 6

En sólo 16 horas se alcanzó el requisito de 17 
Congresos estatales para avalar la minuta que impide 
impugnar por cualquier medio los cambios a la Constitución

primera

Quieren juzgadores 
con “sentido social”
Los presidentes del Senado 
y de la Cámara de Diputados 
tomaron protesta al comité 
que decidirá quiénes serán 
los dos mil 612 candidatos 
a jueces, ministros y 
magistrados. / 8

primera

primera

Zaldívar palomeará a 
aspirantes a jueces
La Presidencia propuso en su 
comité al exministro; la Corte 
designó a tres mujeres y dos 
hombres, entre ellos Mónica 
González, directora del 
Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM. / 8 y 10

primera

viernes
1 de noviembre 
de 2024 

Zhi Dong fue detenido en Santa Fe por tráfico de cocaína y lavado de 
dinero; también se le relaciona con el Cártel de Tepito. Primera / 14CAe ChINo LIGADo AL CJNG

Elección en EU será batalla de los sexos
Ellas, con Kamala; Ellos, con Trump

adrenalina

El toro, dE su 
Puño y lEtra
En el cumpleaños 64 de 
Valenzuela, Excélsior 
comparte documentos 
inéditos sobre su carrera, 
como el contrato que 
firmó con los Ángeles 
de Puebla y el recibo 
que redactó sobre el 
porcentaje por su venta 
a los Dodgers, en 1979.

función

bEllEza y 
altruismo
Fernanda Beltrán, 
Miss Universe México, 
encabezará hoy la Gala 
de las Catrinas, un 
evento que recaudará 
fondos para la población 
vulnerable. / 4

Por arturo Páramo

El gobierno de Clau-
dia Sheinbaum cambió 
el modelo para adquirir 
medicamentos, basa-
do en las consideracio-
nes de cada institución 
de salud pública y con  
prioridad en la digitali-
zación del proceso.

Eduardo Clark, sub-
secretario de Salud, ex-
plicó que el proceso de 
compra ya inició con el 
diagnóstico de requeri-
mientos y se prevé que 

entre noviembre y di-
ciembre se lancen las 
convocatorias para ad-
quirir más de cuatro mil 
millones de unidades de 
medicamentos e insu-
mos médicos. Los ciu-
dadanos podrán darle 
seguimiento al proceso 
en la web compracon-
solidada.salud.gob.mx.

L a  p r e s i d e n t a 
Sheinbaum destacó que 
la digitalización evitará 
corrupción en el proceso 
y lo hará más eficiente. 

primera | página 11

Gobierno rediseña la 
compra de medicamentos

DigiTalizarán los procEsos

La presidenta Sheinbaum destacó que con el nuevo mode-
lo la adquisición será más eficiente y no habrá corrupción.

Por PascaL beLtrán deL río
Env iado

FILADELFIA, Pensilvania.– 
Una de las expresiones de 
polarización que está cre-
ciendo en la recta final de 
las campañas presidencia-
les en Estados Unidos es la 
de mujeres contra hombres.

Una encuesta de la cade-
na televisiva CBS y la com-
pañía de investigación de 
mercados YouGov, aplicada 

entre el 23 y el 25 de octu-
bre, revela esta división de 
género. A Kamala Harris la 
apoyan 55% de las mujeres 
y 45% de los hombres. Con 
Donald Trump es casi al re-
vés: lo apoyan 54% de ellos 
y 43% de ellas. 

Conscientes  de  es ta 
realidad, los partidos De-
mócrata y Republicano 
enfatizan los mensajes diri-
gidos a aumentar el apoyo 
de uno de los géneros.

Por ejemplo, la exprime-
ra dama Michelle Obama, 
quien ha estado haciendo 
campaña por Kamala Ha-
rris en las últimas semanas, 
ha dicho que un voto por 
Trump será un voto “contra 
las mujeres”.

En tanto, JD Vance, el 
compañero de fórmula de 
Trump, pidió a las mujeres 
votar “por lo que es mejor 
para sus familias”. Aunque 
la elección está cerrada en 

las preferencias, se debe 
considerar que las muje-
res salen a sufragar en ma-
yor número que ellos. Hace 
cuatro años, 68.4% de ellas 
salieron a votar contra 65% 
de los hombres. Datos del 
voto anticipado en el actual 
proceso –unos 58 millones 
de ciudadanos— indican 
que 54% de los sufragios 
han sido emitidos por mu-
jeres y 44% por hombres.

global | página 26

Pascal Beltrán del Río 2
Ciro Gómez Leyva 4
Leticia Robles de la Rosa 13
Clara Scherer 13

dinero

30% 

expresiones

pintan 
mictlán 
urbano
Artistas y colectivos 
oaxaqueños se 
unieron para crear 
cuatro murales 
como parte del 
Festival Cultural 
Tlaxiaco. / 30

función

disfraz 
de otro 
mundo
Ataviada como ET, 
Heidi Klum volvió a 
sorprender en su 
fiesta de Halloween; 
otros famosos no se 
quedaron atrás. / 2 y 3

expresiones

a callEjonEar 
Los túneles y calles de Guanajuato 
se llenan de ánimas y folclor 
durante este fin de semana. / 31

primera

honran a pionEras 
La ofrenda de Palacio Nacional se 
dedicó a luchadoras sociales, como 
Elvia Carrillo Puerto. / 19

La Comisión estatal de 
Derechos humanos 
ha emitido este año 47 
recomendaciones al 
gobierno de Cuitláhuac 
García por irregularidades, 
como fabricación de 
pruebas de culpabilidad 
a detenidos. / 15

Buscan cadáveres en los automóviles
Tras las súbitas inundaciones en españa, que suman 
158 muertos, hay reportes de cientos de personas 
desaparecidas; temen que el saldo aumente. / 28

global

AUMeNTó
este año el precio 
de algunos dulces 
que se entregan 
como calaverita.

Ponen récord 
con reforma 
antiamparos

Año Cviii Tomo vi, 
no. 39,139 
CiudAd de méxiCo 
56 páginAs

$20.00

Foto: Eduardo Jiménez
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Veracruz 
aplica la ley...  
a los enemigos

primEra y comuniDaD

tradición 
llena de vida
Las ofrendas con comida, 
cempasúchil y veladoras 
recibieron a los difuntos 

con los toques únicos que 
cada región del país le da 
al festejo, como la mues-

tra de calaveras de cartón 
en Tláhuac o el Xantolo, 

en Hidalgo. En la imagen, 
niños en Tlapa, Guerrero, 
participan en una proce-

sión. / 18, 19 y 24
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Alfredo Campos Villeda 
(2os indispensables y una 

trama de la Dimensión 
desconocida .... -P. z 

Ligia Urroz 
('La sustancia: entre 

Balzac y el elixir 
de la belleza""- P. 39 

Héctor Aguilar Camín 
((Consecuencias políticas 

y económicas de la 

Inseguridad. Detienen fuerzas federales y CNI a Zhi Dong, a quien las autoridades 
asocian con los cárteles de Si na loa y Jalisco; Estados Unidos solicita su extradición 

IIDputan al chino que 
cayó en Santa Fe narco 
y lavado por 150 mdd 
Á NGEL HERNÁNoEz, coMx Jalisco y de Sinaloa, informó el 
__ Zhi Dong Zhang controla- gobierno federal. De acuerdo con Combate al crimen 
ba una millonaria operación para el seguimiento, el sujeto trabajó Palomean expertos plan de 
el lavado de cientos de millones también desde Estados Unidos, 
de dólares provenientes del trá- Centroamérica, Sudamérica, E u- articulación en seguridad 
ficodedrogasparaloscártelesde ropa,ChinayJapón.PAGS.6Y7 ARMANDOMART1NEZ- PAG.7 

Amenazan 8 mil soldados 
norcoreanos con invadir 
Ucrania en apoyo a Rusia 
AFP, WASHINGTON 

_ _ El secretario de Estado de 
EU,Antony Blinken, advierte que 
Corea del Norte está a un paso de 
sumarse a la guerra PAG. 23 

Inundaciones en España 
Tardaron ocho horas alertas, 
ya con la tragedia en curso 
JOSÉANTONIO L ÓPEZ-PAG.22 

Desaparecidos en Veracruz 
Llueven criticas a Cuitláhuac 
García por frenar búsquedas 
JORGE MARTÍNEZ- PAG. 8 

desbandada""- P. 3 

Educación debe 
sacar beneficio 
de nearshoringy 
alianzas:BBVA 
ERIKA ROCHA, CDMX 

_ _ Eduardo Osuna llama a 
poner atención a Canadá frente 
ala eventualidad de un triunfo de 
Donald Trump en EU. PAG.24 
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Llegó el festín del Día de Muertos

Ya es 
ley

Validan supremacía constitucional

l Ambos candidatos mantienen un ritmo incesante de 
giras en las 7 entidades claves rumbo al supermartes 

l En los días finales, opositores a la campaña de miedo 
de la derecha se asombran de que persista el empate

Elección Kamala-Trump, lo que 
más asusta en este Halloween

Cuatro estados 
de EU superan a 
México en tasa de 
decesos por bala
● En 20 el índice de fallecimientos a 
causa de las armas de fuego es mayor 
que en Haití, concluye investigación
 
● Negros, indígenas americanos y 
nativos de Alaska, las principales 
víctimas: Commonwealth Fund

D. brooks y j. cason / P 18

Anuncia la Ssa 
nuevo modelo 
para compra de 
medicamentos
● Tendrá como eje la digitalización 
con el fin de transparentar el proceso 
y adquirirlos a mejores precios, señala
 
● Además de fármacos y equipo de 
curación para 26 instituciones, se 
incluyen 37 tipos de vacunas: IMSS
 

a. urrutia, a. e. muñoz y a. cruz / P 7

▲ La conmemoración, en todo el país este fin de semana. en la imagen, esculturas 
monumentales en Zapotlanejo, Jalisco. Foto Arturo Campos C.  reDacción / CuLtura

f. camacho, e. ménDez, a. becerril, g. salDierna y corresponsales / P 3

DaviD brooks y jim cason, corresponsales / P 17

l Se suman 
23 legislaturas 
locales al aval 
de la reforma

l Diputados 
y senadores 
llevan a cabo 
la declaratoria

l El Ejecutivo la  
publicó ayer por 
la noche en el 
Diario Oficial



Subió 6.3% en octubre el 
financiamiento bancario

l Al cierre del mes 
pasado, el saldo 
fue de 10.2 billones 
de pesos: BdeM 
 
l Dos terceras 
partes de recursos 
entregados van al 
sector privado

l Reporta BBVA 
un aumento en sus 
ganancias entre 
enero y septiembre 
 
l El incremento 
respecto a 2023 
ascendió a más de 
$4 mil millones▲ La judoca Prisca Awiti (en la imagen), los 

clavadistas Osmar Olvera y Juan Celaya, y el 
boxeador Marco Verde encabezan la lista de 

ganadores del Premio Nacional del Deporte 2024, 
en la que aparece la futbolista Charlyn Corral en la 
categoría profesional. Foto Afp  redacción / deportes b. carbajal y j. gutiérrez / p 15 y 16

España: suman 158 muertos

A medallistas de París, Premio del Deporte

▲ Ayer continuaba la 
búsqueda de desaparecidos 
en el país ibérico a causa de 
las devastadoras inundaciones 
que los científicos atribuyen a 
un empeoramiento del cambio 

climático, mientras damnificados 
en Valencia acuden a los anegados 
supermercados (en la imagen) 
a rescatar productos básicos... y 
otros que no lo son tanto. Foto Ap 
a. g. tejeda, corresponsal / p 20

Rayuela
Nadó a contracorriente 

y solventó todos 
los ataques, pero 

al fin se puede decir: 
la ley es la ley

www.jornada.com.mx

OpiNióN

raúl Zibechi 11

tatiana Coll 11

Gabriela rodríguez 12

Fernando Buen Abad domínguez 12

José Cueli Cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

méxico sa
Carlos Fernández-Vega 14

Economía moral
Julio Boltvinik  16
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l Pide aceptar la decisión de seis consejeros de 
impugnar reforma que le da más atribuciones

fernando camacho y enrique méndez / p 9

Siempre es posible lograr acuerdos, dice 

Todo conflicto en el INE 
puede resolverse: Taddei

l Cifra del tercer trimestre “rebasó expectativas”

alma e. muñoz y alonso urrutia / p 15

“Sigue habiendo mucha inversión foránea” 

Celebra Sheinbaum alza 
de 1.5 por ciento del PIB

l También es mayor a lo destinado a educación

jessika becerra / p 13

Creció a 851 mil mdp, reporta Hacienda 

Supera costo de la deuda 
pública el gasto en salud

7 502228 390008
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L A  E S Q U I N A

Los comités de selección de 
candidatos a jueces, magistra-
dos y ministros tienen en sus 
manos la solución a la gran 
controversia surgida de la Re-
forma al Poder Judicial. Si 
en la selección están los per-
files más preparados y com-
prometidos con la verdadera 
administración de justicia, la 
controversia tenderá a diluirse. 
Una vez más, desde esta trin-
chera deseamos que así sea

O P I N I Ó N

Página 4

 México, China, Asia Pacífico, 
y la Iniciativa de Civilización

Edgardo Bermejo

Página 3

Y cuando pasen 71 
meses…

Rafael Cardona

Página 17

La FGJ, un órgano en 
constante evolución

Ulises Lara

Página 14

Unión Tepito, 
espanto chilango

Juan Manuel Asai

Definidos, comités 
de evaluación de 
jueces y magistrados
Los titulares del Ejecutivo, Legislativo y Los titulares del Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial designaron a quienes recibirán Judicial designaron a quienes recibirán 
las solicitudes de los participanteslas solicitudes de los participantes

Quedaron formalmente de-
signados los integrantes de los 
Comités de evaluación para el 
proceso de elección extraordi-
naria de jueces, magistrados y 
ministros, que se llevará a ca-
bo en junio del próximo año.

La Presidenta Claudia 
Sheinbaum —como titular 
del ejecutivo— presentó “cin-
co distinguidas y distingui-
dos juristas, que han desta-

cado en diversos ámbitos de 
actuación, en distintas ramas 
del derecho en diferentes es-
tados de la República”.

Mientras que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) eligió a tres mujeres y 
dos hombres mediante el mé-
todo de la cédula.

En tanto que en el Senado 
de la República quedó insta-
lado el Comité y se tomó pro-
testa de ley a sus cinco inte-
grantes, quienes expresaron 
que no le fallarán a México; 
coincidieron en que esta “es 
una gran responsabilidad de 
Estado”.  PAG. 6

Brugada y López Casarín aplican 
Casa por Casa en Álvaro Obregón

FOTOS: ADRÍAN CONTRERAS

La jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Clara 
Brugada, dio atención a 5 
mil 156 solicitudes ciuda-
danas durante la cuarta 
jornada de “Gobierno Ca-
sa por Casa” en la alcal-
día Álvaro Obregón, un 
programa enfocado en 
atender las necesidades 
de los ciudadanos direc-
tamente en sus comuni-
dades. Destacó la impor-
tancia de mantener una 
cercanía con la ciudada-
nía y expresó su entusias-
mo por visitar la alcaldía. 
PAG. 16

Mayra, la única 
mujer hornera 
del IMSS

NACIONAL

Comprometida y respetuosa 
de su labor, describe a 
Crónica cómo es incinerar 
cuerpos en el crematorio

Jennifer Garlem

PAG. 10

Declaran 
constitucional 
supremacía de la 
Carta Magna

The Washington 
Post retira 
respaldo público 
a candidatos y 
pierde 250 mil 
lectores

NACIONAL

MUNDO

■ 23 congresos locales 
avalaron la reforma

PAG. 7

PAG. 18

La decisión de Jeff Bezos, 
propietario de The Washing-
ton Post, sacudió profunda-
mente al periódico y generó 
un escándalo mundial que si-
gue resonando.
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foto: especial

• Se destinarán 
130,00 mdp. Las lici-
taciones para 2025, 
en este mes.

 pág. 25

Sheinbaum 
presenta plan 
para compras 
consolidadas 
de medicinas

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 15

Javier Núñez
 pág. 24

Fausto Pretelin M.
 pág. 36

Alberto Aguirre
 pág. 38

Demetrio Sodi
 pág. 39

• Los Tigres del Norte 
acompañaron a la 
candidata demócrata.

 pág. 36

Campañas de 
EU, en fase final; 
Harris hace mitin 
con toque latino

Quedan cinco días 
para las elecciones 
más importantes 

(...) Sí se puede”.

Kamala Harris,   
candidata a la presidencia de eu.

Avalaron supremacía 
constitucional en 
estados y se publicó 
anoche en el DOF
•Con ello, el Con-
greso de la Unión 
declaró reformados 
los artículos 105 y 
107 de la Constitu-
ción en materia de 
inimpugnabilidad de 
reformas o adiciones 
a la Carta Magna.

 págs. 4-5

Instruyo que se 
solicite a la 
SCJN el 

sobreseimiento de toda 
controversia de 
inconstitucionalidad y 
juicios de amparo 
contra la reforma”.

Gerardo Fernández N.,   
pdte.de la mesa dir. del senado.

Retrocede, por primera vez, en los últimos dos años

Sector turístico, 
ante un horizonte 
nublado; su PIB 
cayó en el II Trim.
•Se resiente la falta de promoción a esa industria y las empresas 
del Estado no dan señales de impulso a la actividad: especialistas.

•El periodo de transición en el gobierno federal 
generó incertidumbre entre los participantes.

Alejandro de la Rosa
 pág. 23

Empresas 
y Negocios

• Si el decreto de la reforma se publica 
antes del día que se discuta la inviabilidad 
de la reforma, la SCJN tendrá que sobreseer 
la acción de inconstitucionalidad.

 pág. 5

Ante inimpugnabilidad, 
podría haber consulta 
ciudadana: expertos

Querétaro acumula 47 
proyectos de inversión con 
nearshoring: M. Del Prete 
Los empresarios han 
encontrado en la 
entidad condiciones 
para hacer prosperar 
sus negocios, y se 
garantizan priorida-
des como abasto de 
agua, de movilidad y 
de energía para el tra-
bajo y la población.  
  pág. 34 foto: especial

• Durante octubre, la 
moneda mexicana 
perdió más de 1%.

 pág. 19

Peso se recupera 
tras cinco días 
a la baja; en el 
mes se depreció

Tipo de cambio en un mes | 
PESOS POR DÓLAR

FUENTE: TRADINGVIEW Y BANXICO GRÁFICO EE

1.62%

19.6921
30-SEP-24

19.2587
MÍNIMO DEL MES

O4-OCT-24

20.1695
MÁXIMO DEL MES

30-OCT-24

20.0109
31-OCT-24

Empresas 
y Negocios

En Primer 
Plano

Urbes  
y Estados

• El índice Nasdaq lideró la 
caída de las empresas en las 
bolsas de Nueva York, con lo 
cual los indicadores líderes del 
mercado bursátil en EU rompie-
ron una racha de ganancias.

  pág. 18

Costos de la IA 
y dudas sobre 

recortes de la Fed pegan 
a las grandes firmas

TE
Termometro 
Economico

FUENTE: FINVIZ GRÁFICO EE

Siete 
Magníficas 
en Wall 
Street | 
% INTRADÍA

APPLE

GOOGLE

TESLA

AMAZON

META

NVIDIA

MICROSOFT

-1.82

-1.96

-2.99

-3.28

-4.09

-4.72

-6.05

En abril-junio, el consumo registró un descenso, tanto en la vertiente de los paseantes 
oriundos del país como los procedentes del extranjero, quienes han reducido el gasto.

FUENTE: INEGI

México | Indicadores trimestrales del PIB turístico  
y del consumo turístico interior, abril-junio 2024 

PIB (2018=100) PIB E INDICADORES 
DESAGREGADOS (VARIACIÓN %)

1T 2T 3T 4T 1T 2T 3T 4T 1T 2T
2022 2023 2024

98.9

97.3

103.4

102.8 
100.7

98.9

104.1

105.7 

104.3

108.7
NACIONAL TURÍSTICO

indicador anual

PIB nacional  0.9 
  PIB turístico  5.8 
    Bienes  1.0 
    Servicios  7.0 
  Consumo turístico interior  1.9 
    Interno  2.6 
    Receptivo -2.5
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GASTROLAB
EL HERALDO  DE MÉXICO

GASTROLABWEB.COM

Celebración de altura
En Zinacantán, en la región de los Altos de Chiapas, l

a llegada de 
En Zinacantán, en la región de los Altos de Chiapas, l

a llegada de 

las almas se celebra de forma única entre flores y pla
tos rituales

las almas se celebra de forma única entre flores y pla
tos rituales
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SHEINBAUM CONFIRMA ASISTENCIA A G-20
#EN

BRASIL

P4

POR C. NAVARRO Y F. GARCÍA/P4

EL SUBSECRETARIO DE SALUD, EDUARDO 
CLARK, PLANTEÓ EL OBJETIVO, DONDE SE PREVÉ 

ADQUIRIR 4 MIL 900 MILLONES DE PIEZAS 
DE MEDICINAS EN LOS PRÓXIMOS DOS AÑOS

COMPRAS DE 
MEDICAMENTO, 
CON NUEVO 

MODELO

CENTRALIZAN 
AUTORIZACIONES 
PARA PROYECTOSP6

#SEMARNAT

#DÍADEMUERTOS
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FOTO: ANTONIO NAVA

#PARA2025-2026

FOTO: AZUL OLVERA

TRADICIÓN 
EN EL 

SURESTE#TIERRA
YCIELO

CALAVERAS, ZOMBIES Y 
FLORES LLENAN EL PAÍS 

P10 Y 23 



Colima con boquete de 159 
mdp en seguridad ... y la 
más alta tasa de homidclio 
pág.15 

FuentoiSESNSP 

PRINCIPALES ALZAS 

Homicidio 7% 1 
Narcomenudeo 24% -Feminicidio ' 11% • 
Corrupción de menores ' 21% -

SUMAN ya 158 muertos tras inundaciones por la peor 
lluvia del siglo; advierten que tragedia puede ser aún 
mayor; cruzan acusaciones por falta de alertas. pág. 28 

Se replantean productores 
de c::empasúc::hil cambiar 
cultivo por c::Hma alterado 
ANALIZAN. tras inundación y pérdidas, si la siguen sem
brando o si invierten menos; se encarece planta. pág. 17 

j 
1! VENTAde 
j la planta. ayer 
& enlaCeda. 

REVISAN ESTRATEGIA DE 
SEGURIDAD PARA YUCATAN 

EL GOBERNADOR Joaquín Díaz plantea en 
reunión con titulares de la SSPC y el Secretaria
do, que la entidad seguirá siendo referente en 
el tema; Harfuch reconoce efectividad. P4 u 

1 DE IZQ. a der., Marcela Flgueroa, Joaqufn Dfaz, 
~ Omar Garcfa Harfuch y Luis Felipe Saldén, ayer. 

ELECCIÓN DE MINISTROS* MAGIS~~rRADOS Y JUECES 

Eligen Poderes 
a notables que 

definirán quiénes 
irán a la boleta 

S. RAMÍREZ, Y. BONILLA Y C. ARELLANO 

Integran comités de evaluación con algu
nos perfiles ligados a Morena como Zaldívar. 
Concepción Méndez. Maday Merino, Patricia 
Briseño ... ; son 10 mujeres y 5 hombres 

DESIGNADOSCOMOFO.TRO 

Serán el filtro de aspirantes; Gobierno señala 
que el grupo emitirá sus reglas y tendrá autono
mía; en Senado le asignan oficinas; declinacio
nes de juzgadores ya suman 859 pjgs. 6 a 8 

EJECUTIVO 

ARTURO 
ZALDÍVAR 

VANESSA ROMERO 
ROCHA 

JAVIERQUIJANO 
BAZ 

MARYCRUZ 
CORTÉSORNELAS 

ISABEL INÉS 
ROMERO CRUZ 

LEGISLATIVO JUDICIAL 

MADAYMER!NO WILFRIDO 
DAMIÁN CASTAÑÓN LEÓN 

ANDRÉSGARC!A MÓNICA GONZÁLEZ 
REPPER FA VI LA CONTRÓ 

MARIA GABRIELA LUIS ENRIQUE 
SÁNCHEZ GARCÍA PEREDOTREJO 

MAR!BEL MÉNDEZ EMMAMEZA 
DELARA FONSECA 

ANA PATRICIA MARÍA DE LA 
BRISEÑO TORRES PUENTE 

EN MENOS DE UN DÍA CONGRESOS ESTATALES 
AVALAN SUPREMACÍA Y SE PUBLICA EN ELDOF 
EN TAN SÓLO 16 horas se aprobó en los 17 estados ne
cesarios; BCS, el que menos tardó: 4 minutos. pág. 4 

EN OAXACA y Zacatecas en 20 y 25m in; Congreso emite 
declaratoria; norma blinda enmiendas a la Constitución. 

Anunda Gobierno nuevo modelo 
de compras de medicamentos 
BUSCA eficientar procesos, garan
tizar abasto y mejorar precios en 
adquisición; ésta será bianual; un eje 
fundamental.la digitalización de pro
cesos; megafarmacia seguirá . .,._10 

• 

4.454claves y 4.9 millones 
de piezas será la compra más 
grande de la historia 

130,000 millones de pesos 
invertirán para concretar el 
plan para 2025-2026 

Son o no como los de antes pág. 2 

JAVIER SOLÓRZANO 

Esmeralda pág. 7 

CARLOS URDIALES 

¿Vale la pena salvar a las parejas? pág. 34 

VALERIA VILLA 







• N0.4333 
• AÑ0 15 

• CELEBRACION 

-1111111-

ENTERRADORES: 
ERWIN MACARIO 
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AL FRENTE DE LA SGIRPC 

in el n Clara confía en 
la ineficacia de 
l\'lyriam Urzúa 

• 
DIVIERTETE EN EL DESFILE 

• 
DEL OlA DE MUERTOS 

CDMX10 

, 

"Desde aquíles veo", se 
escuchó desde 'La Chlngoda': 

"si no me cuidan elll'en, 
no seguirán en la Jugada: 

Sc.JN Y CLAUDIA 

Designan Co1nité 
de Evaluación 
paraelPJF 
MÉXIC04 No te J>ierdas la. 

]\'lega. Ofrenda 
la.UNAM 

Un fin de 
de miedo 
enCD~IX 

M AS AFECTADOS EN IZTACALCO E IZTAPALAPA 

FOTOS DE PORTADA: ESPECIAL 

Saquean tumbas en 
panteones capitalinos coMx n "" 

COMO FUGAS V FALTA DE AGUA EN TLALPAN 

e Edil Gaby Osario nombró a Ligia Moulinie como 
encargada de servicios públicos; ésta ocupó el 
mismo cargo en GAM, donde fue criticada 9 
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Samuel se reúne con Rodríguez Zúñiga dirigirá la Cofepris

POLÍTICA NACIONAL TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial 

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, y la secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez.

Continúa el encuentro de gobernadores con la 
secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Ayer 
recibió al gobernador de Nuevo León, Samuel García.

Desde su cuenta en la red social X, Rodríguez 
Velázquez adelantó que se trabajará de manera 
coordinada con el gobernador de MC.

“Un gusto recibir al gobernador @samuel_garcias, 
con quien trabajaremos de forma coordinada 
en favor de la gente de #NuevoLeón.”, comentó 
brevemente la secretaria. 

En otra reunión por separado, la gobernadora de 
Tlaxcala, Lorena Cuéllar también fue recibida por la 
secretaria de Gobernación. 

 — Isabel González

Armida Zúñiga fue nombrada por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, como titular de la Comisión 
Federal para la Protección Contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris).

En la rueda de prensa matutina el secretario 
de salida David Kershenobich, aseguró que 
Zúñiga ya cuenta con experiencia en el sector.

“Será la titular de Cofepris, la doctora Armida; 
ella tiene diez años de experiencia en el 
Comisión de Control Analítico y Ampliación de 
Cobertura, en el procesamiento de las muestras, 
es una gente con experiencia y que va a avanzar 
hacia un proceso más ágil en relación a la 
Cofepris”, expuso Kershenobich.        –Arturo Páramo

POLÍTICA  
NACIONAL

RECUENTO. Hasta el pasado 29 de octubre, México registró  105 casos acumulados de 
viruela símica, los cuales están distribuidos en 14 entidades. En su boletín epidemiológico 
correspondiente a la semana 42, la Secretaría de Salud informó que hasta el momento no se 
han registrado decesos por esta enfermedad. —  Patricia Rodríguez Calva

La sorpresa de octubre
FILADELFIA.– En las campañas por la presidencia de Estados 
Unidos, siempre existe la expectativa de que algo ocurra en el 
mes previo de la jornada electoral que puede cambiar el curso 
de la contienda.

Los estadunidenses llaman a eso “sorpresa de octubre”. El 
término apareció por primera vez en los archivos de la campaña 
de 1980 del candidato opositor Ronald Reagan, cuyo equipo 
estaba preocupado de que el gobierno del presidente Jimmy 
Carter intentaría liberar a los rehenes que el régimen teocrático 
de Irán había tomado al ocupar la embajada de Washington en 
Teherán el año anterior, y que eso generaría suficiente apoyo 
entre los votantes para asegurar la reelección del mandatario.

Para impedirlo, representantes de Reagan sostuvieron nego-
ciaciones secretas con enviados del ayatola Khomeini en dife-
rentes ciudades –Madrid, París y Londres, entre ellas– para evitar 
que los rehenes fueran liberados antes de que los estadunidenses 
acudieran a las urnas, cosa que se logró. Por cierto, la tardanza 
del gobierno de Reagan para cumplir con los acuerdos deri-
vó en ofrecimientos adicionales por parte de EU que acabarían 
provocando el escándalo Irán-Contras, pero ésa es otra historia.

Este año, la “sorpresa de octubre” ha sido nada novelesca. Y 
parece haberla dado el presidente Joe Biden, quien, al entablar 
el martes una charla por Zoom con la organización Voto Latino, 
llamó “basura” a los simpatizantes del candidato republicano 
Donald Trump.

La Casa Blanca intentó un control de daños, diciendo que 
Biden no había llamado así a los partidarios de Trump, sino a 
un comediante, invitado a amenizar un acto de Trump, que, el 
domingo anterior, había calificado a Puerto Rico como “isla de 
basura”, pero muy pronto fue imposible borrar la impresión de 
que había dicho lo primero.

El incidente resultó veneno puro para la vicepresidenta y 
candidata demócrata Kamala Harris, quien está compitiendo 
codo a codo con Trump. Primero, porque desvió la atención del 
mitin que ella celebró el martes por la noche en el jardín que 
está al sur de la Casa Blanca, conocido como La Elipse, mismo 
lugar donde Trump había hablado antes sus seguidores, el 6 de 
enero de 2021, antes de que un grupo de éstos se lanzara sobre 
el Capitolio para tratar de impedir la certificación del triunfo 
electoral de Biden.

Harris había escogido ese lugar como uno de los actos fina-
les de su campaña, para hacer un contraste entre sus posiciones 
y las de su rival. Mientras ella hablaba, Biden –a quien sustituyó 
como candidata el 21 de julio– conversaba con Voto Latino a 
unos metros de ahí, dentro de la residencia presidencial. No 
había terminado el acto de la vicepresidenta, cuando Trump 
fue avisado de las palabras de Biden y comenzó a explotarlas.

Segundo, porque obligó a Harris a distanciarse de la etiqueta 
que puso Biden a los seguidores de Trump, diciendo que ella 
no está de acuerdo en calificar a las personas de acuerdo con 
su preferencia política.

Mientras, Trump aprovechó el incidente al ponerse un cha-
leco fosforescente como los que usan los trabajadores de limpia 
y subirse en un camión de basura, pintado con un enorme letre-
ro con su nombre, que lo esperaba en la pista de aterrizaje don-
de acababa de bajar su avión. La imagen dio la vuelta mundo.

¿Qué llevó a Biden a tener una conversación que se haría 
pública justo cuando Harris hablaba en La Elipse? Quién sabe. 
El presidente apareció en una toma muy negativa para su ima-
gen, que lo hacía aparecer, como dijo algún comentarista, que 
ya lo habían arrumbado en un sótano. ¿No había alguien en la 
Casa Blanca que lo cuidara en ese momento? Otra incógnita.

El hecho hizo que se recordara la respuesta que el presiden-
te Dwight Eisenhower dio a un periodista de la revista Time, 
quien le pidió que mencionara una idea del vicepresidente 
Richard Nixon que él hubiera adoptado. En ese momento, 
Nixon competía con por la Presidencia con John F. Kennedy. 
“Si usted me da una semana, quizá pueda pensar en alguna”, dijo 
Eisenhower. La frase fue devastadora para Nixon.

No sabremos antes de la próxima semana quién llegará a la 
Casa Blanca en enero. Pero, si Harris pierde, se lo deberá en 
parte a Biden. Y si gana, habrá ganado al lastre de la “sorpresa 
de octubre”.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

Consejeros del INE denun-
ciaron lo que se ha llama-
do las boletas planchadas 
en Chiapas, donde funcio-
narios del Instituto intenta-
ron hacer fraude a favor de 
Morena, al introducir en los 
conteos distritales boletas 
marcadas pero que no en-
traron a las urnas, que no 
fueron dobladas por los ciu-
dadanos e introducidas en el 
conteo como si hubieran sa-
lido de las urnas, para inflar 
los votos a favor de Morena.

En la sesión de este miér-
coles, durante la discusión 
de la interposición de una 
controversia constitucional 
contra las nuevas facultades 
de la presidencia del INE, el 
consejero Uuc-Kib Espadas 
increpó a los partidos por no 
haber metido quejas contra 
esa práctica que se descu-
brió en Chiapas.

“En elecciones consti-
tucionales desde 1988 a mí 
jamás me tocó ver boletas 
planchadas en una casilla. 
En esta elección hubo plan-
chadas, las vimos en video, 
hay constancia documental 
de ellas. ¿Y qué hicieron los 
partidos a los perjudicaban 
estas boletas planchadas? 
Nada. Y esas boletas plan-
chadas contaron como si 
hubieran sido emitidas por 
ciudadanos en ejercicio de 
su derecho a elegir. Los par-
tidos políticos toleraron esa 
defraudación. ¿Y qué hizo 
el partido político benefi-
ciario que también hubie-
ra podido impugnar? ¿Qué 
hizo el partido beneficiado 
con esas boletas? Aceptar 
este beneficio ilegítimo, por-
que también hubiera podido 
impugnar”.

Más adelante, durante el 
mismo punto, la conseje-
ra Claudia Zavala reclamó 
“y que yo de eso que de-
cían de lo planchado, pedí 
por escrito que se me in-
formara qué se hizo pro-
cesalmente, porque había 
que levantar denuncias, 
tan malos los  partidos que 
no impugna, pero mal no-
sotros que tampoco hace-
mos procedimientos para 
ver la responsabilidad de 
nuestros funcionarios; que 
cuenten votos, boletas plan-
chadas como si fueran vo-
tos cuando no salieron de la 

BOLETAS PLANCHADAS

Denuncian fraude  
del INE en Chiapas

SEGÚN CONSEJEROS, funcionarios del instituto 
introdujeron en las urnas de los conteos distritales  
boletas que no estaban marcadas por ciudadanos

Foto: Especial

La consejera electoral Claudia Zavala reprochó que el INE no levante denuncias contra inte-
grantes del instituto por las anomalías en Chiapas.

17
CASILLAS
del distrito 10 de 
Villaflores resultaron 
con anomalías, según el 
propio INE.

Durante la presentación 
de su libro Heridas, en la 
UNAM, el magistrado Fe-
lipe de la Mata fue incre-
pado por la jueza Karina 
Ibarra, que mostrando una 
bandera de México acu-
só al magistrado de ser un 
“traidor de la democracia 
mexicana, usted entregó la 
democracia mexicana con 
ese fallo y esa ponencia 
de la supermayoría que no 
votamos los mexicanos”.

La jueza se comprome-
tió a que las juventudes 
nunca olviden “quienes 
son los traidores de la 
patria, que nunca olviden 
y no se crean las mentiras 
que dice en su libro, de 
eso me voy a encargar”.

Al salir del recinto la 
jueza, junto con otros 
trabajadores del Poder 
Judicial, coreó que “com-
praron a los Yunes y a 
Felipe también, compra-
ron a Zaldívar, compraron 
a Taddei, compraron a los 
Yunes y a Felipe también, 
no lo olvidaremos, al trai-
dor de la patria”.

Antes de abandonar 
el lugar les aseguró a los 
jóvenes presentes que 
“les están aniquilando su 
futuro y sus derechos será 
un país en el que no que-
rrán vivir, escuchen, des-
pierten, esta gente está 
entregando su futuro…”

Luego de su partici-
pación en la facultad de 
Derecho de la UNAM el 
magistrado escribió en su 
cuenta de X que “la jueza 
Karina Ibarra me interpeló 
en relación a la senten-

cia de conformación de 
la Cámara de Diputados 
Federal. Soy un demócra-
ta y escuché con atención 
su interpelación. Poste-
riormente, respondí, pero 
la jueza no se dio tiempo 
para escucharme. El diálo-
go es esencia de la demo-
cracia. Esto aplica a este y 
a todos los casos”.

 — Aurora Zepeda

Señalan de 

traidor a  

De la Mata Soy un demócrata y 
escuché con atención 
su interpelación. 
Posteriormente, 
respondí, pero la 
jueza no se dio tiempo 
para escucharme.”

FELIPE DE LA MATA
MAGISTRADO

urna. No se me ha dado una 
respuesta”.

En las pasadas elecciones 
federales el INE descubrió 
que en el distrito 10 en Vil-
laflores, Chiapas, se detecta-
ron resultados de 17 casillas 
con anomalías, mientras 
que, en dos casillas, había 
101 y 104% de participación 
ciudadana en el número de 
boletas, lo que no concorda-
ba con la participación.

Resulta que se utilizaron 
las boletas de representan-
tes de partidos que no asis-
tieron a esas casillas, para 
marcarse a favor de More-
na y el Verde, presumible-
mente durante los conteos 
distritales para beneficiar a 
esos partidos, cuando sólo 
funcionarios del INE tienen 
acceso a los paquetes elec-
torales una vez que llegan a 
la junta distrital.







ANDREA BECERRIL, GEORGINA 
SALDIERNA, FERNANDO 
CAMACHO Y ENRIQUE MÉNDEZ

El Congreso de la Unión declaró 
ayer la validez de la reforma cons-
titucional que establece que no 
proceden amparos, controversias 
ni ningún otro recurso jurídico en 
contra de modificaciones a la Carta 
Magna.
La declaratoria de esa reforma, 

conocida como de “la supremacía” 
de la Constitución, la hizo primero 
la Cámara de Diputados y luego 
el Senado. Se trata de un proce-
so legislativo acelerado desde el 
principio y vertiginoso en su recta 
final, ya que en menos de 24 horas 
se aprobó en San Lázaro y en 23 
legislaturas de los estados. 
La Presidencia de la República 

publicó ayer por la noche en el Dia-
rio Oficial de la Federación (DOF) 
el decreto por el que se estable la 
supremacía de la Constitución. El 
documento, difundido en la versión 
vespertina del DOF, establece que 
el decreto entrará en vigor al día si-
guiente de su publicación, es decir, 
este primero de noviembre.
Una vez que se promulgue y entre 

en vigor esa modificación sobre la 
inimpugnabilidad de la ley supre-
ma del país, de inmediato el Senado 
solicitará a la Suprema Corte que 
todos los recursos presentados en 
contra de la reforma judicial deben 
ser sobreseídos, tal como se estable-
ce en el artículo segundo transitorio 
del nuevo ordenamiento, advirtió el 
presidente de esa cámara, Gerardo 
Fernández Noroña.
Por la tarde, en la Cámara de Di-

putados, la sesión duró apenas 15 
minutos. No asistieron los grupos 
parlamentarios de PAN, PRI y MC, 
que ya habían adelantado que se 
ausentarían para “no convalidar” 
la enmienda a los artículos 105 y 
107 constitucionales, aprobada 
por Morena y sus aliados la noche 
del miércoles, y que horas después 
comenzaron a votarse en cascada 
en los congresos locales.
En tribuna, el coordinador mo-

renista, Ricardo Monreal Ávila, 
destacó que la reforma de “supre-
macía constitucional” es “la más 
profunda en 200 años de vida del 
país. Nadie se atrevió y nadie tenía 
la mayoría calificada que el pueblo 
nos concedió”.
Sostuvo que “es falso que se ter-

mine con el juicio de amparo, las 
acciones de inconstitucionalidad o 
las controversias constitucionales. 
Esas instituciones quedan incólu-
mes, intocadas”.

El decreto se remitió al Sena-
do, que había hecho un receso en 
la sesión y poco después formuló 
también la declaratoria de constitu-
cionalidad. Siguió un debate entre 
Morena y la oposición y una reac-
ción airada del dirigente priísta, 
Alejandro Moreno Cárdenas, quien 
estuvo a punto de liarse a golpes con 
Fernández Noroña.
Pasadas las 18:30 horas, la secre-

taria de la mesa directiva, Verónica 
Camino, enumeró los 23 congresos 
estatales que avalaron la reforma: 
Baja California, Baja California 
Sur, Campeche, Chiapas, Colima, 
Durango, Guerrero, Hidalgo, es-
tado de México, Morelos, Nayarit, 
Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San 
Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabas-
co, Tamaulipas, Tlaxcala, Yucatán, 
Zacatecas y la Ciudad de México.
Una vez computados los votos 

de 23 legislaturas locales, que su-
peraron la mayoría necesaria de 
17, Fernández Noroña formuló la 
declaratoria y remitió el decreto al 
DOF, aunque después del trámite 
se suscitó una acre discusión. 
La senadora del PRI Claudia 

Anaya protestó porque, aseguró, 
no se le permitió hablar sobre ese 
proceso “lleno de irregularidades”. 
La secundó su coordinador Manuel 
Añorve, quien insistió en que esa 
reforma “es la Ley de Herodes, o te 
chingas o te jodes”
En respuesta, el coordinador de 

Morena, Adán Augusto López Her-
nández, comentó que la reforma a 
punto de publicarse es fundamental 
para la historia jurídica del país. “El 

Senado ha concretizado el viejo an-
helo de Mariano Otero, el padre de 
la Ley de Amparo, cuando en 1847, 
en un voto particular, decía que en 
este país no debe existir el gobierno 
de los jueces, sino el gobierno del 
pueblo”.
El legislador y dirigente del PRI, 

Alejandro Moreno Cárdenas, se su-
bió hasta el presídium para exigir a 
Fernández Noroña que no cerrara 
el debate. “¡No me grites!”, contestó 
el morenista. Como el priísta no se 
retiró, le exigió además que no lo 
tocara. “Date a respetar”, le reviró 
el priísta.
Parecía que iban a llegar a las 

manos, pero senadoras del guinda 
se subieron también al pleno, entre 
ellas Judith Díaz y hubo jaloneos y 
codazos. Alito bajó de tribuna y 
desde su escaño insistió en que la 
reforma aprobada “es un atropello 
a la Constitución”. De nuevo echó 
en cara al grupo de la 4T que logró 
la mayoría calificada, al llevarse a 
dos senadores del PRD y con ame-
nazas a otros.
López Hernández le respondió 

que ya tienen 87 legisladores y la 
próxima semana llegarán a 89 inte-
grantes, dos más de los que ahora 
tienen, lo que motivó que Alito los 
llamara “bola de corruptos” y les 
recordara su pasado priísta.
El vicecoordinador de Morena, 

Ignacio Mier, le respondió “al ente-
rrador del PRI” que detrás de ese 
rechazo a la reforma está “la nece-
sidad de mantener un andamiaje 
legal para proteger sus intereses 
económicos y políticos”.

JESÚS ESTRADA
CORRESPONSAL 

CHIHUAHUA, CHIH.

El Tribunal Superior de Justicia 
de Chihuahua (TSJ) solicitó al 
Congreso local que modifique la 
Ley Orgánica del Poder Judicial 
del Estado a fin de adelantar la 
jubilación de 28 magistrados y 
magistradas estatales, quienes 
recibirían pensión vitalicia, de 
mínimo 80 por ciento de su sa-
lario, aun sin cumplir los años 
requeridos de servicio.
El Poder Judicial de Chihuahua 

también pidió un presupuesto de 
4 mil millones de pesos para ejer-
cer en el próximo año, recursos 
que serán necesarios para el pago 
de pensiones, apoyos médicos y 
otras obligaciones de carácter 
laboral.
Las jubilaciones anticipadas 

tendrían un impacto presupues-
tal de al menos 200 millones de 
pesos anuales, dio a conocer la 
magistrada presidenta del TSJ, 
Myriam Hernández Acosta.
Esta última presentó una ini-

ciativa de decreto ante la Legis-
latura para reformar los artículos 
29 y 30 de la Ley Orgánica del PJ 
y permitir el retiro anticipado de 
la totalidad de las magistraturas, 
así como de jueces locales de pri-
mera y segunda instancia en to-
das las materias, quienes podrán 
dejar su cargo a más tardar el 31 
de agosto de 2027.

Este sería un derecho de quie-
nes no deseen participar en las 
boletas electorales, para que no 
tengan perjuicio en su jubilación 
al dejar su puesto sin la antigüe-
dad mínima requerida.
Los magistrados, magistra-

das, jueces y juezas que decidan 
retirarse de manera voluntaria 
recibirían el beneficio de quienes 
cumplen el requisito de 25 años 
de servicio, adquiriendo derecho 
a cobrar pensión vitalicia, incluso 
con sólo cinco años laborados.
En caso de fallecimiento, la 

pensión podrá pasar a sus cónyu-
ges y a sus hijas e hijos menores, 
o de hasta 25 años de edad, si se 
encuentren realizando estudios 
universitarios.
Cada uno de los magistrados 

y magistradas de Chihuahua 
que serían favorecidos con esta 
reforma tienen un sueldo men-
sual de 30 mil 741 pesos más una 
compensación de 122 mil 255; por 
tanto, sus pensiones serían de por 
lo menos 97 mil 804 pesos al mes 
por sólo cinco años trabajados, y 
mayores a 116 mil pesos si tienen 
15 años o más de antigüedad.
La propuesta deberá ser apro-

bada por la mayoría simple de 
los 33 diputados locales, de los 
cuales 12 corresponden al Parti-
do Acción Nacional, cuatro a la 
bancada priísta, dos a Movimien-
to Ciudadano, 12 a Morena, dos 
al Partido del Trabajo y uno al 
Partido Verde.
En este contexto, 22 juzgadores 

y magistrados del Poder Judicial 
de la Federación en Nuevo León 
presentaron su renuncia ante la 
posibilidad de aparecer en la bo-
leta electoral, para intentar con-
servar su cargo, como lo marca la 
nueva reforma, al señalar que “la 
dignidad tiene un precio muy alto 
y los dignos no aceptan rebajas”.

Con información de 

Raúl Robledo, corresponsal
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Ganan 30 mil 
741 pesos al 
mes, más 
122 mil 255 de 
compensación

Válida, la supremacía 
constitucional; el Diario 
Ofi cial ya la publicó
Morena en el Senado declara que “el gobierno 
del pueblo sustituirá al de los jueces”

Magistrados 
de Chihuahua 
tuercen leyes 
para su benefi cio

Solicitan acomodar las normas 
para cobrar anticipadamente 
jugosas pensiones vitalicias
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Destinarán $130 mil millones al año 
para compra de medicinas e insumos

La presidenta de México, Claudia Shein-
baum Pardo, encabezó la presentación 
del nuevo esquema de compra consolida-
da de medicamentos e insumos médicos, 
la cual será bianual para el periodo 2025-
2026, y a la que se destinarán 130 mil mi-
llones de pesos por año, recursos que se 
manejarán de manera transparente.

Al encabezar la conferencia de prensa 
diaria que ofrece desde Palacio Nacional, 
se destacó que se trata de una importante 
compra “para el acceso a la salud de las y 
los mexicanos... Estamos seguros que va-
mos a conseguir mejores precios todavía 
que incluso en el gobierno de López Obra-
dor que ya habían disminuido de manera 
importante los precios en la compra de 
medicamentos así que transparencia cero 
corrupción y un esquema en donde parti-
cipan todas las instituciones”.

La convocatoria que será de carácter 
nacional e internacional, convocará a to-
do aquel que tenga que ver con la prove-
eduría en la salud.

Asimismo, la jefa del Ejecutivo Fede-
ral, sostuvo que se seguirá utilizando la 
llamada megafarmacia de Huehuetoca, e 
iniciará un proceso de mayor digitaliza-
ción de trámites, como parte de los 100 
puntos que presente en el Zócalo “no so-
lo para la compra de medicamentos, sino 
en muchas otras compras dentro del go-
bierno, para lo al se está creando la Agen-
cia Digital”.

En su oportunidad, Eduardo Clark, sub-
secretario de Integración y Desarrollo del 
sector Salud, precisó que la adquisición 
concentra 4,454 claves de medicamentos 
e insumos médicos, que en caso de ser to-
tal representará la compra de 4,934 mi-
llones de bienes, en la que participan 26 
instituciones del estado mexicano, entre 
ellas: todos los hospitales de la Secretaría 
de Salud, IMSS, ISSSTE, IMSS-Bienestar, 
institutos nacionales de salud, hospitales 
nacionales de referencia y la Secretaría de 
Marina, lo que la convierte en la compra 
consolidada más importante.

A través de este mecanismo de com-
pra, dijo, se busca garantizar la disponi-
bilidad de todos los medicamentos, bajo 
las mejores condiciones de calidad en me-

dicamentos, eficiencia de tratamientos y 
óptimas condiciones de precio para el Es-
tado mexicano.

Eduardo Clark puntualizó que las 
compras se planearán con base en las 
necesidades de las propias instituciones 
de salud las cuales definirán sus necesi-
dades por clave, la cantidad de medica-
mentos e insumos que necesitarán y pun-
to de entrega, incluso, mencionó, con ba-
se en la relevancia terapéutica, calidad y 
cantidad y posibilidades de negociación 
de precio.

Después, Birmex se encargará de eje-
cutar la compra consolidada para invitar 
a la proveeduría a que oferte, e invitar a 
los mejores postores para garantizar las 
mejores condiciones de calidad y eficien-
cia y precio.

Asimismo, presentó la plataforma di-
gital a través de la cual se va a dar se-
guimiento puntual a la planeación, veri-
ficación, sistematización y ejecución de la 
compra de medicamentos, para que cual-
quier proveedor pueda dar seguimiento 
a los contratos.

Además, se busca garantizar la máxi-
ma transparencia que fomente una im-
portante participación a nivel nacional e 
internacional para promover la compe-
tencia y garantizar los mejores recursos 
en términos de calidad y precio.

Resaltó además que en todo este pro-
ceso ha habido acompañamiento de la 
Secretaría de la Función Pública para 
políticas nacionales de contratación co-
mo supervisión de anexos técnicos y ga-
rantizar que este proceso se adecúe a la 
visión de compras consolidadas de todos 

los sectores.
Se trabaja, dijo, en la digitalización y 

optimización de los procesos de entrega 
y recepción en cada punto de entrega, 
eliminando burocracia excesiva, papeleo 
abundante, a fin de mover el suministro 
y garantizar su trazabilidad.

El secretario de Salud, David Kershe-
nobich, sostuvo que dicha compra con-
solidada garantizará el acceso de trata-
mientos para la prevención, atención pri-
maria y curación de las enfermedades, 
al tiempo de que tendrá importantes im-
plicaciones económicas, éticas y sociales, 
al fomentar una gestión eficiente de los 
costos, lo cual “es crucial para garantizar 

Sistema digitalizado permitirá 
la compra bianual consolidada 
más grande para alcanzar las 
mejores condiciones de precio

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

Nuevo esquema

la sostenibilidad del sistema de salud”.

Este 31 de octubre inicia la convocatoria 
a comentarios públicos de las bases de li-
citación proceso que durará 10 días y per-
mitirá a la proveeduría en general conocer 
detalles como: condiciones de compra, co-
nocer los anexos técnicos, volúmenes y fe-
chas de entrega que se requieren.

Podrán hacer comentarios en los si-
guientes 10 días, para poder recibir con-
sideraciones de volumen, sugerencias en 
las modificaciones de ciertas condiciones 
y armar los anexos finales y condiciones 
finales de compra.

La presidenta Claudia Sheinbaum se-
rá galardonada con la Medalla Con-
tribución Destacada en Sostenibilidad 
2024, que otorga la Nobel Sustainabili-
ty Trust, “por su esfuerzo y compromi-
so inquebrantable para avanzar en ini-
ciativas sustentables en México”.

“Sus políticas innovadoras y enfo-
ques innovadores han contribuido sig-
nificativamente a la conservación del 
medio ambiente, la adopción de ener-
gía renovable y desarrollo urbano sos-
tenible. El impacto positivo de su tra-
bajo es evidente y sirve como inspi-
ración en todo el mundo”, expresó la 
fundación en una misiva firmada por 

Sheinbaum recibirá medalla del Nobel Sustainability Trust

Michael Nobel.
En la carta se invita a la Presiden-

ta a asistir a una ceremonia de pre-
miación que se llevará a cabo el día 20 
y 21 de noviembre en la Universidad 
de California, en Berkeley, California, 
“donde nuestro objetivo es honrar sus 
notables contribuciones junto con los 
líderes de la ONU, miembros de la fa-
milia Nobel, las familias reales y las 
fundaciones benéficas destacadas”.

Los otros galardonados incluyen a 
Ban Ki-moon, exlíder de la ONU y tres 
estimados académicos que han hecho 
importantes contribuciones a la soste-
nibilidad. (Óscar Viale Toledo)

DANIEL AUGUSTO/CUARTOSCURO
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a compra 
de medica-
mentos en el 
Gobierno de 
México, que 
contempla 

un presupuesto anual de 130 
mil millones de pesos, tiene un 
nuevo modelo.

En la mañanera, la presiden-
ta Claudia Sheinbaum presentó 
el esquema que se va a basar en 
la transparencia, cero corrup-
ción y un modelo en donde par-
ticipan todas las instituciones.

“Es una compra muy impor-
tante para el acceso a la salud de 
los mexicanos. Esta es la mane-
ra en que se muestra, la forma 
en que se va a hacer de manera 
transparente. Y estamos segu-
ros de que vamos a conseguir 
todavía mejores precios que in-
cluso en el gobierno de López 
Obrador”, explicó.

El subsecretario de Salud, 
Eduardo Clark, planteó el objeti-
vo del esquema, donde se prevé 
adquirir 4 mil 900 millones de 
piezas de medicamentos e in-
sumos médicos, en 2025 y 2026.

“Es garantizar la disponibili-
dad de todos los medicamentos 
para todos los mexicanos que 
reciben atención en el sector 
público, bajo las mejores con-
diciones de calidad de los me-
dicamentos, de eficiencia de los 
tratamientos terapéuticos que 
se implementan y bajo las me-
jores condiciones de precio para 
el Estado mexicano”, explicó.

Es por ello que detalló el 
proceso, que inicia con el IMSS, 
ISSSTE o los distintos institutos 

L

de salud, definiendo las necesi-
dades por clave y punto de en-
trega; la Secretaría de Salud va-
lida las necesidades y optimiza 
los insumos a solicitar; Birmex 
ejecuta la compra consolidada; 

las instituciones suscriben los 
contratos y reciben los insumos 
para atender a la población.

El modelo se sustenta en 
los principios como máxima 
transparencia y participación 

nacional e internacional para 
promover la competencia; eva-
luación costo-beneficio para 
entrega directa en almacenes 
estatales y almacenes finales; 
optimización y digitalización 
en puntos de entrega; defini-
ción clara y consensuada de 
fechas y volúmenes de entre-
ga de acuerdo a necesidades 
reales; planeación de compras 
bianuales para obtener mejores 
precios y garantizar el abasto.

“Un monitoreo continuo por 
parte de la Secretaría de Salud y 
de Birmex a los incumplimien-
tos que puedan llevar a cabo los 
proveedores", explicó. 

! PLAN. El subsecretario de Salud, Eduardo Clark, dio detalles del nuevo esquema para la compra de medicamentos en el Gobierno.

!"Se man-
tiene en 
operación 
la Megafar-
macia.

!"Habilitan 
discusion.
salud.gob.
mx para 
consulta de 
medicinas.

!"Se busca 
disminuir la 
morbilidad 
con este 
esquema.

DATOS 
CLAVE

OPTIMIZAN
MODELO DE 

COMPRAS
ESQUEMA INCLUYE A SECRETARÍA DE SALUD, BIRMEX, 
IMSS E ISSSTE PARA GESTIONAR, VALIDAR Y DISTRIBUIR 
MEDICINAS. DESTINA GOBIERNO 130 MIL MDP ANUALES

#DEMEDICAMENTOS

#ENBRASIL

CONFIRMA  
SHEINBAUM
ASISTENCIA 

AL G-20

La presidenta Claudia Shein-
baum confirmó su asistencia a 
la cumbre del G-20, el principal 
foro de cooperación económica 
internacional, que se va a llevar 
a cabo en Río de Janeiro, Brasil, 
entre el 18 y 19 de noviembre.

En la mañanera la manda-
taria hizo el anuncio. “Ya deci-
dimos que sí vamos al G20, eso 
es el 18 y 19 de noviembre; el 20 
de noviembre, por obvias razo-

nes, tengo que estar en México. 
Estaría regresando el 19, el 20 
estaríamos aquí para el desfile 
y la conmemoración del inicio 
de la Revolución”, informó.

También aprovechó para 
agradecer el reconocimien-
to que le otorgó la fundación 
Nobel Sustainability Trust por 
su aporte a la sustentabilidad. 
“Agradecer porque nos llegó 
este comunicado”. C. NAVARRO
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POR CARLOS NAVARRO Y FERNANDA GARCÍA

MIL 454 
CLAVES DE 
MEDICINAS 
SE PREVÉN.

DÍAS PREVÉ 
ESTAR LA 
PRESIDENTA 
EN BRASIL.
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TODOS LE 

ENTRAN

INSTITUCIONES 
PARTICIPAN EN EL 
NUEVO ESQUEMA.
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ACTIVIDADES EN MATERIA 

INTERNACIONAL.

HACIA LA 

CUMBRE

! La cumbre 
internacio-
nal de 2023 
se hizo en la 
India.
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! Shein-
baum 
analiza si 
acude por 
su premio.

! El premio 
se entrega 
el próximo 
21 de no-
viembre.
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...J En construcción, 13 nuevos 
trenes para la L 1 del Metro 
A más de dos años de que se inició la remodelación de la línea, los convoyes se encuentran en 
Querétaro en proceso de pruebas de factoría e instalación de equipo, destaca informe 
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LAURA ARANA 
Y FRIDA SÁNCHEZ 
- metropoli@elzmiversal.com.mx 

A casi dos años y cuatro meses de 
que se iniciaron los trabajos para la 
modernización de la Línea 1 del Sis
tema de Transporte Colectivo (STC) 
Metro, aún se encuentran en fabri 
cación en la planta ensambladora 
instalada en Querétaro, 13 trenes 
que fueron adquiridos de una flota 
de 29 con el consorcio chino CRRC 
Zhuzhou Locomotive. 

De acuerdo con el Cuarto Informe 
de Avance Trimestral - correspon
diente de enero a septiembre- , que 
envió la Secretaría de Administra
ción y Finanzas (SAF) al Congreso 
capitalino, el Metro detalló que en 
los talleres de Zaragoza permane
cen tres unidades nuevas que están 
en pruebas de asentamiento y tres 
más en los talleres El Rosario, enfo
cados a la configuración e inicio de 
pruebas de asentamiento. 

Mientras que en la planta de Que
rétaro "se encuentran 13 unidades, 
las cuales están en proceso de prue
bas de factoría y proceso de insta
lación de equipo de CBTC, activida
des de fabricación de trenes modelo 
NM 22 en México", destacó. 

Además de que prestan el serví
cio, al momento, 10 trenes que se 
compraron en 2016 y se sumaron 10 
nuevos convoyes de los que se ad
quirieron con el proyecto de reha
bilitación de la Línea Rosa, que se 
inició en julio de 2022. 

Ayer, EL UNIVERSAL publicó 
una entrevista con la jefa de Gobier
no, Clara Brugada, quien adelantó 

Caen cuatro jóvenes 
presuntos sicarios 
de La Unión Tepito 
Christopher lván, de 35 
años, dirigía al grupo que 
fue detenido en la alcaldía 
Cuauhtémoc: reportes 

KEVINRUIZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Un grupo de cuatro adolescentes si
carias de La Unión Tepito, liderados 
por Christopher Iván Manrique, de 
35 años, fue detenido en medio de 
un cateo en calles de la colonia Valle 
Gómez, en la alcaldía Cuauhtémoc, 
por estar ligados a diferentes ejecu 
ciones y la venta de droga. 

Consta en las investigaciones po
liciales, según fuentes consultadas 
que, Christopher Iván coordinaba 
las operaciones de los adolescentes 
para atacar a integrantes de grupos 
antagonistas; tenía un brazalete de 
rastreo impuesto por un juez para 
continuar con el proceso en libertad 
y con él puesto seguía detrás de las 
actividades delictivas. 

De acuerdo con la indagatoria, él 
y su grupo cometieron un asesinato 
el pasado 16 de octubre en la colonia 
San Francisco Culhuacán, en la al
caldía Coyoacán. 

La Secretaría de Seguridad Ciu 
dadana (SSC) y la Fiscalía General 
de Justicia (FGJ) investigaron los 
hechos y llegaron hasta la alcaldía 
Cuauhtémoc y agentes presentaron 
los datos de prueba ante un juez de 
Control para que les otorgara la or
den de cateo. 

Y es que los efectivos, durante las 
indagatorias policiales, lograron la 
identificación de un inmueble ubi
cado en la calle Platino de la colonia 
Valle Gómez, donde se comerciali
zaba y almacenaba droga, además 
de que servía para que los sujetos 
se ocultaran. 

En medio de un despliegue po
licial, las autoridades ingresaron al 
domicilio y detuvieron a cinco hom
bres, Christopher Iván y cuatro de 
ellos menores de edad, identifica
dos como Aarón Damián, Justin Al
fredo, Iker Patricio, de 15 años, y Án
gel Jorel, de 16 años. 

Los menores de edad detenidos, 
según las indagatorias, fueron iden
tificados como sicarios que han rea-

200 
D 

100 de cocaína y 100 de crystal le 
incautaron al grupo de sicarios. 

15Y16 
A 
la edad que tenían los 4 adolescentes 
detenidos en la Cuauhtémoc. 

!izado ejecuciones en la colonia Mo
relos, justo en el barrio de Tepito, y 
están catalogados como objetivos 
prioritarios para ser detenidos, de
bido a que solían estar armados por 
calles de dicha zona. 

Al interior del inmueble en donde 
se ocultaba el grupo, los agentes ha
llaron además un arma de fuego 
corta color gris con blanco con un 
cargador vacío, encima del libro El 
Traidor de la periodistaAnabel Her
nández; además, 100 dosis con co
caína, 100 dosis con crystal, y una 
bolsa de plástico color negro con 
marihuana a granel. 

Durante el cateo, la policía halló 
un pequeño altar con representa
ciones de la Santa Muerte el cual es
taba arriba de un mueble. Estaba 
conformado por nueve efigies pe
queñas, además de un rosario col
gado en una de las figuras. 

Los asesilatos donde los ligan 
De acuerdo con las investigaciones, 
los detenidos participaron en el ho
micidio de José Fernando, de 24 
años, ocurrido el pasado 16 de oc
tubre en la Segunda Cerrada de S de 
Mayo, en la colonia San Francisco 
Culhuacán, en la alcaldía Coyoacán, 
quien viajaba a bordo de una camio
neta BMW. 

También se investiga si este 
grupo participó en la agresión en 
contra de u n sujeto conocido co
mo El Ramsés, ocurrida el 31 de 
mayo de este año en el Circuito 
Interior y Ferrocarril Hidalgo, en 
la alcaldía Cuauhtémoc, cuando 
viajaba en un vehículo gris mode
lo Cupra. • 

Hasta ahora, el tramo de la Lmea 1 del Metro que opera con normalidad es de Pantitlári a 
Balderas; permanece pendiente el que va de Cuauhtémoc a Observatorio. 

que la reapertura de toda la línea 
continuará haciéndose de manera 
paulatina, con miras a que durante 
el primer semestre de 2025 quede 
completamente concluida. 

"En el primer semestre del pró
ximo año vamos a tener resuelto, ya, 
de forma definitiva [todo lo relacio
nado con la Línea 1] y, paralelamen
te, voy a entrar a ver otras líneas des
de ya", señaló. 

Hasta ahora el tramo que opera 
es de Pantitlán a Balde ras y perma
nece pendiente el de Cuauhtémoc 
a Observatorio. 

En el informe entregado a los 

diputados locales, e l STC subrayó 
que, durante el tercer trimestre 
del año, personal avanza en la re
modelación de estaciones en el 
tramo de Cuauhtémoc a Tacuba
ya, en la colocación de pisos, ins
talación d e mamparas, plafones, 
pintura, equipamiento, instala
ción de torniquetes nuevos y com
patibles para uso de trabajadores 
de movilidad integrada y accesi
bilidad en elevadores. 

Indicó que los tra.rílos tienen el si
guiente avance: Cuauhtémoc-In
surgentes, 61%; Insurgentes-Sevilla, 
64%; Sevilla-Chapultepec, 25%; 

En el inmueble hallaron un arma de fuego con cargador vacío, encima del libro El Traidor. 

Indagan incendio 
de camioneta 
de la ssc en la 
colonia Morelos 

SSC es que una mujer policía so
licitó el apoyo de sus compaile
ros debido a que la camioneta 
asignad a para su recorrido, que 
estaba estacionada en la Cerrada 
de Tenochtitlán y el Callejón de 
Tenochtitlán, comenzó a sacar 
humo de la parte del cofre y en 
segundos se incendió. 

CLARA BRUGADA 
Jefa de Gobierno capitalino 

En el primer se1. estr 
del próximo año vamos a 
tener resuelto. va. e 
forma defniti a [todo 1 
re acionatl e n la Linea 
11 (. . .) oy a entrar a ver 
otras rneas desde a" 

Chapultepec-Juanacatlán, 23%, y 
de Juanacatlán a Tacubaya, un 41% 
de avance. 

Además de que se han efectuado 
cuatro convenios modificatorios del 
cumplimiento del contrato, los cua
les se signaron el27 de mayo de 2021, 
3 de junio de 2021, 6 de julio de 2022 
y 26 de octubre de 2023. 

Abonan a contrato IW8 modemzaclón 
En el rubro de montos ejercidos, el 
Metro precisó que en nueve meses 
de 2024, el Gobierno capitalino des
tinó 397 millones 743 mil 702 pesos 
para la obra de la Línea 1 del Metro, 
que tuvo un costo financiado de 
más de 37 mil millones de pesos y 
que se contrajo durante 27 años. 

El STC detalló que dichos recur
sos son para el Proyecto de Presta
ción de Servicios a Largo Plazo de
nominado Modernización Integral 
de Trenes, Sistema de Control y Vías 
de la Línea 1 del Sistema de Trans
porte Colectivo. • 

Había figuras 
de la Santa 
Muerte entre 
los objetos 
hallados en un 
inmueble de la 
Valle Gómez. 

Christopher Iván Manrique portaba 
un brazalete de rastreo. 

I<EVIN RUIZ 
- merropoli@elwli,·<"·· · .• ;;1.111x 

Los oficiales acudieron a l s i
t io en auxilio de su compafíe
ra, acordonaron el área para 
evitar otro accidente y t rata
ron de mitigar e l fuego con el 
uso de ext in tores. 

Existen versiones de que un sujeto provocó el 
siniestro y en ese momento no había ningún policía. 

Autoridades capitalinas investi
gan el incendio en una camio
neta de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana (SSC) que estaba 
estacionada en calles de la colo
nia Morelos. 

Las primeras versiones indica
ron que presuntamente un suje
to provocó el siniestro y en ese 
momento no había ningún poli
cía en el lugar. 

En contraste. la versión de la 

Personal del Heroico Cuerpo 
de Bomberos que arribó al lu
gar apagó las llamas en su tota
lidad y removió la un idad si
niestrada que fue retirada para 
la liberar la vialidad. 

Se dio pa rte de los hechos a l 
agente del Ministerio Pú blico: 
adem ás, al lugar se presentó 
personal de la Dirección Ge
ne ral de Asuntos In ternos, con 

1 EL DATO 
La SSC desple· 
gó un operativo 
para reforzar la 
seguridad en 
los límites de 
Cuauhtémoc 
y V. Carranza. 

e l fin d e recabar información 
para abrir la carpeta de inves
tigación y sol icit ar la presen
cia de l rep resentante de la 
com paí'iía de seguros para los 
t rámites correspondientes. 

Desde el lunes y debido a los 
asesinatos que se han registrado 
en la Morelos, la SSC desplegó 
un operativo para reforzar la se
guridad en los límites de Cuauh
témoc y V. Carranza. • 
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InIcIan este año

CaDa UNO DE LOS NUEVOS 
pROgRaMaS atENDERá a 20 
MIL BENEfICIaRIOS; cada año 

sumarán a más para llegar a 
objetivos de 330 mil a 758 mil

De la ReDacción
comunidad@gimm.com.mx

Las Calaveras Gigantes de 
Tláhuac se han converti-
do en una tradición, y este 
año están dedicadas a Tlá-
loc, dios mexica de la lluvia, 
y a quienes fallecieron en 
Guerrero, debido a los hu-
racanes que han azotado la 
región en últimas fechas.

“Es una ofrenda a este 
dios para que ya deje de 
haber desgracias”, dijo 
Raymundo Medina Jaén, 
representante del colectivo 
Jaén Cartonería, que orga-
niza la exhibición, durante la 
inauguración de la muestra 
el pasado 26 de octubre.

En la calle Francisco San-
tiago Borraz, colonia Santa 
Cecilia, los visitantes podrán 
observar figuras monu-
mentales que van desde un 
panadero hasta una de las 
calaveras con alas de ma-
riposa monarca que el co-
lectivo llevó en semanas 
anteriores a Denver, Estados 
Unidos.

La pieza principal es una 

representación de Tláloc, 
que mide más de seis metros 
de altura, en la que partici-
paron los muralistas Néstor 
Zepeda y Magali Moncada, 
indica la página de Facebook 
de Jaén Cartonería.

Este año, las calacas esta-
rán disponibles hasta el 3 de 
noviembre próximo.

La exhibición en esta al-
caldía comenzó en 2011, por 
parte del colectivo familiar.

Una de las intervencio-
nes más reconocidas en la 
ciudad es la de varias cala-
veras que emergieron del 
pavimento y quedaron entre 
escombros.

Tradición cartonera celebra 
nueva edición en Tláhuac

Cumple 13 años

Fotos: @ JaénCartonería y Alejandro Aguilar

Ilustración: Horacio Sierra

La exhibición de catrinas monumentales permanecerá hasta el 
próximo domingo en la colonia Santa Cecilia, en Tláhuac.

Ciclovías sortearán a 
los vehículos de carga

Norte de la CuauhtémoC

Hoy inicia la 
socialización del 
proyecto con vecinos
PoR HilDa castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La zona norte de la alcaldía 
Cuauhtémoc, en sus límites 
con Azcapotzalco y Gustavo 
A. Madero, se instalarán nue-
vas ciclovías que se proyectan 
construir a partir del primer 
trimestre del 2025.

La nueva ruta abarcará 
las colonias Santa María In-
surgentes, San Simón Tolná-
huac, Valle Gómez y Felipe 
Pescador.

El  proyecto enfrenta 

obstáculos como el  constante 
tránsito de vehículos de carga,  
falta de señalamientos via-
les y uso irregular de estacio-
namientos en vía pública por 
parte de comercios y talleres.

El primer trazo contem-
pla un carril bidireccional que   
correrá por calzada Vallejo, 
iniciando en Insurgentes Nor-
te,  para concluir en Eje Cen-
tral, donde los ciclistas podrán  
conectar con el ciclocarril 
compartido con el Trolebús.

Un segundo trazo  se deli-
mitará sobre calzada San Si-
món, de Insurgentes Norte, a 
la altura del Parque La Balle-
nita, a Calzada Vallejo, a lo lar-
go de 800 metros.

En el área de Vallejo la red 
deberá sortear la constante 
circulación de vehículos pe-
sados que “no  respetan a los 
ciclistas”, alertaron vecinos, 
comerciantes y empleados de 
la zona, la gran mayoría pro-
venientes de municipios co-
nurbados del Valle de México.

Durante un recorrido se 
pudo observar que en Calza-
da Vallejo y San Simón camio-
nes y vehículos particulares 
se estacionan en doble fila, 

mientras que talleres mecá-
nicos y lavados de autos uti-
lizan la vía pública como área 
de trabajo.

La alcaldía Cuauhtémoc 
tiene 542 mil habitantes, pero 
transitan todos los días casi 
siete millones de personas,  
por  lo que “vamos a traba-
jar para lograr la calidad de 
vida y de movilidad de todos”, 
dijo en entrevista la alcaldesa 
Alessandra Rojo de la Vega, 
quien aseguró que para ha-
bilitar la nueva red ciclista de 
20.6 kilómetros se escucha-
rán todas las voces.

Lo que se busca, dijo, es 
conectar las vías secundarias 
con las primarias.

Como adelantó Excélsior 
el martes, hoy empezarán las 
mesas de trabajo con los veci-
nos en los tres polígonos don-
de instalarán nuevas ciclovías: 
Roma-Condesa-Doctores, 
Centro y Vallejo.

próximas rutas 
para pedalear

Unirán Insurgentes Norte con 
Reforma y Eje Central:

PoR Jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Los programas sociales 
creados por el Gobierno de 
la Ciudad de México y pro-
metidos en campaña por la 
mandataria capitalina, Clara 
Brugada, en principio sólo 
beneficiarán a 20 mil per-
sonas cada uno y, aunque 
gradualmente irán crecien-
do, será hasta al final del se-
xenio, cuando alcancen la 
universalidad.

Se trata de los nuevos 
programas Desde la Cuna, 
que beneficiará a meno-
res de 0 a 3 años e Ingreso 
Ciudadano Universal (ICU), 
para personas de 57 a 59 
años, los cuales entrega-
rán en 2024 apoyos econó-
micos de mil y 2 mil pesos, 
respectivamente.

El Ingreso Social Merco-
muna, para personas de 19 a 
56 años, que será de mil pe-
sos en forma de vales para 
canjearlos en tiendas de ba-
rrio, así como Beca a Univer-
sitarias y Universitarios para 
Transporte y Más, que apo-
yará a los estudiantes con 
mil 500 pesos bimensuales. 

Las reglas de operación 
de estos programas indican 
que en 2024 los beneficia-
rios serán 20 mil personas 
en cada uno, aunque su po-
blación objetivo es mucho 
mayor.

Desde la Cuna tiene una 
población objetivo de 364 
mil 548 niñas y niños; Ingre-
so Ciudadano Universal, de 
330 mil 814 adultos; Merco-
muna, 758 mil 173 hogares, y 
los universitarios serán 578 
mil 842, de acuerdo con lo 
publicadas en la Gaceta Ofi-
cial de la Ciudad de México.

Desde la Cuna y el ICU 
serán operados por la Secre-
taría de Bienestar e Igualdad 
Social (Sebien); Mercomuna 
por la Secretaría de Desarro-
llo Económico, y el progra-
ma para los universitarios, 
por la Secretaría de Educa-
ción, Ciencia, Tecnología e 
Innovación.

“Para el primer año de 
operación correspondien-
te al ejercicio fiscal 2024 se 
contempla la incorporación 

planea incorporar 40,000 
nuevas personas benefi-
ciarias, acumulando 85 mil 
personas con el programa, 
lo que representa el 25.2% 
de la población total para 
este año. Finalmente, para el 
2030 se espera tener cober-
tura total para las personas 
de 57 a 59 años en la Ciudad 
de México”, se explica en las 
reglas de operación del ICU.  

En 2024, estos programas 
sociales utilizarán un pre-
supuesto conjunto de unos 
116.9 millones de pesos.

Consultada al respec-
to, Araceli Damián, titu-
lar de la Sebien, indicó que 
los programas sociales be-
neficiarán a 20 mil per-
sonas cada uno en 2024 
debido a las restricciones 
presupuestales.

“En realidad es el arran-
que del programa, presu-
puestalmente tenemos que 
ser muy responsables y en 
este momento, para el cie-
rre del año presupuestal, en 
términos de todos los com-
promisos que se adquirieron 
desde la presupuestación 
del año pasado, estamos 
cumpliendo como gobier-
no con una promesa que se 
hizo en la campaña de in-
corporar a las personas que 
más lo requieren a este tipo 
de programas.

“El programa se va a am-
pliar el próximo año, pero no 
podemos, digamos, ahorita 
comprometernos a abrir-
los estos dos últimos meses 
para más población por-
que sería irresponsable”, 
expresó.

Indicó que los recursos 
de Mi Beca para Empezar, 
que será absorbida por la 
Federación, liberará pre-
supuesto para los nuevos 
programas. 

Detalló que brigadas de 
servidores públicos ya rea-
lizan recorridos en las co-
lonias de muy bajo y bajo 
índice de desarrollo so-
cial para informar a los 
beneficiarios. 

“Va a haber un recorri-
do en distintas zonas de la 
ciudad y se van a establecer 
los módulos de inscripción”, 
dijo la funcionaria.

Apoyos 
sociAles 
llegArán 
Al 100%  
en 2030

Internacional
El colectivo originario de 
Tláhuac fue invitado hace 
un par de semanas a la 
ciudad de Denver, en 
Estados Unidos, como 
parte de una muestra por 
el Día de Muertos. 

El 
dato

de 20 mil personas bene-
ficiarias, correspondiente 
al 12.1% de la población 
objetivo. Posteriormen-
te para el siguiente 
año (2025) se es-
pera la incorpo-
ración de 25 mil 
nuevas personas 

beneficiarias, incremen-
tando la cobertura en 

7.5%, logrando un 
acumulado para 
el 13.5% del total 

de la población 
objetivo. 

“Para 
2026 se 

Vamos a escuchar a vecinos, 
vecinas, trabajadores. El 
gobierno en la Cuauhtémoc 
no será de ocurrencias.”

AlessAndrA rojo  
de lA VegA
AlcAldesA

programa desde  
la Cuna

ingreso soCial 
merComuna

ingreso Ciudadano 
universal

universitarias  
y universitarios

El público 
objetivo de los 

programas socia-
les al terminar el 

sexenio.
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Al menos 16 jóvenes que se encon-
traban en un bar en el interior del 
Bazar Ermita, ubicado en calzada 
Ermita Iztapalapa número 3399, 
en la colonia Xalpa, fueron aten-
didos por intoxicación tras ingerir 
bebidas preparadas con alcohol 
adulterado; siete tuvieron que ser 
trasladados al hospital.

El antro daba servicio de forma 
irregular y, de acuerdo con los regis-
tros de la alcaldía Iztapalapa, había 
sido clausurado en tres ocasiones 
este año, y en todas quebrantó los 
sellos para seguir operando, por lo 
cual se le impusieron los sellos de 
clausura y se determinó su cierre 
definitivo.

Testimonios de testigos refirie-
ron que cerca de un centenar de jó-
venes se encontraban celebrando 
en el local la fiesta de Halloween, 
y por varias horas estuvieron in-
giriendo bebidas preparadas con 
alcohol adulterado.

Alrededor de las cinco de la tarde 
empezaron a sentirse mal, presen-
taban mareos, vomitaban e incluso 
salían del negocio para tomar aire; 
fue afuera cuando se desvanecieron 
y perdieron el conocimiento.

De inmediato se solicitó el apo-
yo de los cuerpos de emergencia. 
Policías de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana de la Ciudad de 
México acudieron al bazar y en-
contraron a los jóvenes en la zona 
de estacionamiento tendidos en 
el piso, por lo que hicieron la eva-
cuación del lugar, donde había al 
menos  un centenar de personas.

Paramédicos de Protección Civil 

de la alcaldía Iztapalapa atendieron 
a los adolescentes, entre ellos una 
mujer de 18 años y cinco hombres 
de la misma edad, así como cuatro 
de 17 años y uno de 16, quienes fue-
ron diagnosticados con intoxicación 
etílica, pero no se requirió su trasla-
do al hospital.

No obstante, siete requirieron 
atención médica especializada, 
por lo cual tres adolescentes y 
uno de 19 años fueron llevados 
en ambulancias al Hospital Ge-
neral de Iztapalapa. Otros tres 
intoxicados, dos de 17 y uno de 
19 años de edad, sus padres los 
llevaron al nosocomio por sus 
propios medios.

Los empleados del local, un hom-
bre de 39 años, otro de 32 y dos 
menores de 17 años de edad fue-
ron presentados ante el Ministerio 
Público de la fiscalía de Iztapalapa 
como presuntos responsables de 
corrupción de menores.

La autoridad ministerial inició la 
carpeta de investigación y la alcal-
día informó que presentará cargos 
que podrían elevarse a tentativa de 
homicidio.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Retrasos, inequidad y discrecionali-
dad en la entrega de agua por medio 
de pipas en la alcaldía Iztapalapa 
padecen algunas familias asentadas 
en las faldas del Parque Nacional 
Cerro de la Estrella.

En colonias como Valle de Luces, 
Maravillas y Predio Matlalotzin, 
hacia arriba del panteón civil San 
Nicolás Tolentino, mujeres reciben 
el agua una vez por semana hasta 
sus domicilios, pero en la última, 
donde las calles son más acciden-
tadas y tienen mayor pendiente, “a 
veces no quieren subir porque dicen 
que se les descompone la pipa”.

En la calle Isaías Villa, colonia 
Predio Matlalotzin, Carmen Man-
dujano dijo que en los más de 15 
años que tiene viviendo allí nunca 
ha padecido ni conoce de algún caso 
de extorsión sexual para la entrega 
del líquido, pero suele ocurrir que si 
en alguna casa “no les dan para su 

refresco”, monto que va de 20 a 50 
pesos según si es cisterna o tambo, 
“la siguiente vez se la saltan y no le 
dejan agua”.

Por ello consideró acertada la de-
cisión de la alcaldesa, Aleida Alavez, 
de instalar buzones en las direccio-
nes territoriales para denunciar de 
manera anónima situaciones de 
ese tipo, como adelantó este diario 
luego de que un investigador de la 
UNAM presentó resultados de un 
estudio en el que refiere que muje-
res de Iztapalapa y Xochimilco han 
sido víctimas de extorsión sexual 
para poder recibir el agua.

Si bien Carmen y otras vecinas 
aseguraron que no han enfrenta-
do esa situación, sí han padecido 
malos tratos: “nos dicen ‘viejas 
chismosas’, porque cuando vamos 
a la garza a pedir la pipa, el admi-
nistrador se da cuenta de que los 
operarios no están cumpliendo con 
su comisión”. Explicó que son cua-
tro los piperos que envían de forma 
constante, aunque a veces mandan 

a otros; “hay unos que son amables 
y otros que son bien cabrones”. 

Afuera de los domicilios que 
carecen de cisternas se observan 
tambos con capacidad de 200 li-
tros, tinacos de 600 y hasta 5 mil 
litros, tanques de mil litros y hasta 
antiguos tinacos horizontales.

En las colonias Valle de Luces 
y Predio Matlalotzin se observan 
contrastes en las viviendas, cons-
trucciones precarias en la parte al-
ta, contiguas a la reserva ecológica, 
hasta edificaciones de cuatro niveles 
en la colonia Maravillas, que son pa-
ra arrendamiento y que generan in-
equidad en la distribución del agua.

A Sonia le llenan dos tinacos, uno 
de 5 mil y otro de 600 litros, pero en 
esos edificios de la calle La Gloria 
ha visto que llegan hasta dos pipas.

Para ella el agua es indispensable 
porque, contiguo a su domicilio hay 
un predio con un criadero de cerdos 
que es también matadero, por lo 
que la suciedad invade su vivienda 
y tiene que lavar constantemente.

Se intoxican 16 adolescentes al ingerir 
en bar bebidas con alcohol adulterado

CELEBRABAN EL HALLOWEEN

Siete fueron trasladados a un hospital // El antro, ubicado en 
Iztapalapa, quebrantó sellos de clausura en tres ocasiones

 La alcaldía Iztapalapa impuso 
sellos de clausura en un bar 
ubicado dentro del Bazar Ermita, 
ubicado en la calzada Ermita 
Iztapalapa, donde vendían 
bebidas alcohólicas adulteradas. 
Foto La Jornada

Es desigual y discrecional el abasto de agua en Iztapalapa: colonos

Dotan de líquido a Santa Úrsula
La Secretaría de Gestión Integral 
del Agua comenzó a abastecer 
por la red pública a la colonia Eji-
do Viejo de Santa Úrsula Coapa, 
en Coyoacán, aunque con muy 
baja presión, por lo que ha debido 
compensar con el envío de pipas, 
luego de la protesta que vecinos 
realizaron el miércoles con cierres 
en calzada de Tlalpan y viaducto 
Tlalpan, que se prolongaron por 
casi seis horas.

Mariela Segura, vecina de la 
colonia, informó que desde la ma-
drugada de ayer comenzaron a re-
portar flujo en la red, aunque con 
muy baja presión, y como parte de 
los acuerdos con la Secretaría de 
Gestión Integral del Agua, desde 
las 9:30 comenzó el reparto con 30 
pipas,  de manera ordenada, con 
un representante por calle, que 

concluyó también por la madruga-
da, y por la mañana se realizaron 
más viajes.

La dependencia informó que en 
las próximas horas se normalizará 
el flujo por la red pública, que los 
abastece del pozo contiguo a la es-
tación Vergel del Tren Ligero.

Además, se instalará un mesa 
de trabajo para revisar el tema 
del pozo de agua que se encuentra 
dentro del desarrollo habitacional 
Ventanas Coyoacán, en avenida 
Álvaro Obregón, casi esquina con 
Margarita Maza de Juárez, predio 
que ocupó la refresquera Chapa-
rritas El Naranjo, para su posible 
conexión a la red pública, a lo que 
algunos vecinos se han opuesto, de-
bido a que un estudio detectó con-
taminación con vanadio en el suelo.

Ángel Bolaños Sánchez



Mayra Gallegos ama su profesión y cuen-
ta con detalle cómo es su día a día, los re-
tos, las satisfacciones y también la gran 
responsabilidad de dar “un poco de tran-
quilidad” a los familiares que han perdi-
do a un ser querido. Incluso, recuerda la 
primera vez que tuvo que incinerar un 
cuerpo, un momento que quedó gravado 
en su memoria, y el momento más difícil 
que fue cremar a su padre. 

“La sensación de meter a una persona 
al horno sí da escalofrió. La primera vez 
fue muy impactante, tanto el olor como 
lo que ves, es algo que te acompaña por 
mucho tiempo”, comenta.

Tiene un semblante firme, no es muy 
alta mide como 1.70, es delgada; asegu-
ra que ama y respeta su profesión (es 
la única mujer hornera en los Velatorios 
del IMSS), ve con normalidad  y con una 
gran responsabilidad lo que podría im-
presionar a cualquiera y describe a Cró-
nica su día a día con las personas falle-
cidas que recibe en el velatorio para ser 
embalsamadas y cremadas.

“La responsabilidad más grande es 
darle un poco de consuelo a los familia-
res ante su perdida, el consuelo es que lo 
vean y digan: ‘parece que está dormido’”.

Por lo regular, esta actividad la rea-
lizan hombres, por la fuerza que se re-
quiere para mover los cuerpos, que pe-
san mucho más que en vida, “es muy pe-
sado pero hay técnicas para moverlos; es 
más mañana que fuerza”, dice, mientras 
revela que es aún más la carga psicoló-
gica, incluso, no le queda energía para 
realizar más actividades.

U NA DESPE DI DA ESPEC IAL CON SU PAPÁ
Cremar a su papá fue uno de los momen-
tos más complicados que ha afrontado 
pero asegura que fue un honor para ella, 
incluso lo vio como una oportunidad pa-
ra honrarlo.

“Mi papá quería que yo fuera estilis-
ta, él me dijo te pago la escuela, era he-
rrero y quería hacerme las sillas del sa-
lón y todo. Por no querer desanimarlo le 
tomé la palabra y estudié estilismo casi 
dos años, pero iba por compromiso por-
que realmente no era lo que yo quería; 
era sólo por amor a él. Siempre me de-
cía que cuando terminara la carrera de 
estilista quería que yo le cortara el ca-
bello y le hiciera lo que necesitara. Mi 
papá falleció un año después de la mera 
crisis de la pandemia”, relató con la voz 
entre cortada. 

Mayra reveló que no pudo embalsa-
mar a su papá, ya que se trataba de un 

caso positivo de Covid, pero aprovechó 
ese momento para despedirse y agrade-
cer a su papá con un servicio.

“Le dije, papá asá como usted quería 
que le cortara el cabello cuando yo fuera 
estilista, este es mi momento de hacer-
le lo que yo puedo, lo que sé de lo que 
estudié. El dinero que usted invirtió pa-
ra que yo pudiera aprender ésto, estuvo 
bien invertido. No lo voy a poder embal-
samar, ni podré ponerlo guapo, pero si 
lo voy a poder cremar. Es la última cosa 
que voy a poder hacer por usted”, recor-
dó con lagrimas en los ojos. “Me sentí 
honrada”, dijo. 

L A Ú N I C A M U J E R H O R N E R A E N LOS V E L A-
TORIOS DE L I MSS
Asegura que su profesión es un gran 
reto, entre compañeros, quienes no le 
creían que era la hornera, y  más con 
las familias de los difuntos que la han 

Jennifer Garlem
nacional@cronica.com.mx
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Mayra lleva dos años siendo hornera, 
es quien se encarga de todo el proceso 
de quienes serán incinerados, desde re-
cibir a las familias, ingresar el cuerpo al 
horno y entregar las cenizas. No es labor 
fácil, aprendió a realizar los servicios 
como si fueran para su propia familia.

“Cuando yo estudié, mi profesor me 
dijo. Necesitas dejar el servicio como tú 
quisieras recibir a tu familiar, al más 
querido, así lo tienes que dejar. Lo tie-
nes que ver y tienes que decir: sí así lo 
quería yo ver y de ahí va a nacer tu amor 
por lo que estás haciendo. Yo amo mi 
trabajo, desde embalsamar hasta entre-
gar el servició de cremación”.

Ella tiene 41 años, lleva seis años 
tratando con cuerpos y dos años sien-
do hornera, relata que la primera vez 
que realizó un servicio de cremación fue 
muy impactante, mientras platica con 
Crónica se toma un tiempo para descri-
bir y detallar esos momentos, el olor y 
las imágenes, que la acompañaron du-
rante mucho tiempo.

“La primera vez que lo hice fue inti-
midante; estar viendo el proceso desde 
cero te impacta porque es algo que ja-
más has visto. Ver cómo se va deshidra-
tando todo el cuerpo hasta los huesos, 
es muy impresionante. Los cuerpos en-
tran al horno y se mueven cada cierto 
tiempo, nos ponemos el traje, abrimos 
la puerta y acomodamos para que se ter-
minen de cremar”.

“Después me acostumbré a ver y oler 
lo que es parte de mi trabajo, y amo mi 
trabajo, se escucha feo porque mi tra-
bajo depende del dolor de una familia, 
pero lo amo con todo el corazón, y tra-
to de que el final del proceso por el que 
están pasando las familias no sea tan 
desagradable”.

“Uno de los 
momentos más 
difíciles fue cuando 
incineré a mi padre” Los horneros tienen que utilizar un traje especial para soportar 

las altas temperaturas a las que son expuestos. 

Mayra, la única 
mujer hornera 
de los velatorios 
del IMSS



SNTE e ISSSTE llevan a cabo 
inédita reunión para solucionar 

demandas añejas

rechazado y subestimado por ser mujer.  
“Yo no sabía que era la única mujer, ha-
ce poco me enteré. Me da mucho orgu-
llo pero a veces también me siento ape-
nada. Al principio sentía un poco de re-
chazo, en ocasiones la gente es hiriente, 
después me fui acostumbrando y poco a 
poco lo fui superando”.

Comparte que nunca se imaginó lle-
gar a tener una responsabilidad tan 
grande, pues trabajando ahí sólo pidió 
permiso para tomar un curso que se im-
partió cuando llegó el horno de crema-
ción y pensó que se quedaría en mero 
conocimiento. Fue la pandemia la que 
la orilló a colaborar con sus compañe-
ros, quienes incineraban hasta 12 cuer-
pos al día, cuando normalmente sólo se 
creman cuatro o máximo cinco.

“Pensé que me iba a certificar sólo pa-
ra tener más conocimientos, estar infor-
mada. Pero llegó la pandemia; vi la car-
ga de trabajo de mis compañeros y pedí 
permiso de integrarme. Me autorizaron 
cubrir los descansos de mis compañeros”. 

Lo más pesado de su trabajo es mo-
ver los cuerpos, sobre todo, pasarlos del 
ataúd a la plancha con la que los ingre-
san al horno, “mis compañeros lo ha-
cían ver muy fácil, en ocasiones necesi-
to ayuda. El reto diario es tratar de ha-
cerlo sola, hay veces que lo logro y me 
aviento solita”.

“Nunca me imaginé que llegaría has-
ta aquí. Mi papá pensaba que lo mio era 
casarme, ser ama de casa, y yo no soy 
así. Mi mamá fue la que me ayudó y la 
que le dijo: ‘dejala que haga lo que quie-
ra y que sea feliz’. Gracias a mi mamá 
estoy aquí. Ella siempre me ha dicho, 
‘eres feliz, sé feliz’. Me ve cansada pero 
vale la pena hacer las cosas por amor y 
no por obligación”.

Mayra tiene una hija de 21 años y un 
hijo de 24 y ambos admiran la fortaleza 
que tiene para desempeñar las labores 
de su día a día, “me dicen no sé cómo le 
haces, o si te desconectas para poder ver 
y hacer todo lo que haces”.

CON E L TI EM PO TE ACOSTUM BR A S
“Al principio si sientes muchas cosas y 
conforme va pasando el tiempo te acos-
tumbras. Tu cabeza está en que es tu 
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trabajo, no sabes qué y cómo va a llegar 
y hay que meterle amor porque lo vas 
a entregar a sus familiares. Cuando te 
gusta lo que haces le tienes amor; yo le 
tengo amor a este trabajo y también amo 
hacer sentir bien a alguien que está pa-
sando por un dolor que nadie, más que 
las personas que ya lo vivimos, sabemos 
cuánto duele y el significado”.

Explica que en ocasiones las familias 
hacen muchas preguntas y tiene clara 
que su labor es “tratarles de dar la tran-
quilidad que necesitan, explicarles que 
es un proceso rápido, que ya no les due-
le y que ellos se vayan lo mas tranquilos 
que se pueda”.

Mayra envía un mensaje contunden-
te a quienes ponen pretextos por encima 
de las metas y los sueños, o a quienes les 
dan más importancia a los obstáculos  

“Si tu quieres hacer o ser algo, lo pue-
des ser, nadie ni nada te puede detener; 
me hubiera gustado ejercer desde antes, 
pero ni la edad es obstáculo. Tal vez al 
principio hay trabas pero si realmente 
es lo que quieres, lo vas a lograr, vas a 
llegar ahí”.  El Director General del ISSSTE recordó que fue gracias a los Maestros que fue creado 

el Instituto.

Cuando yo estudié, 
mi profesor me dijo. 

Necesitas dejar el 
servicio como tu 

quisieras recibir a tu 
familiar, al mas querido 

así lo tienes que dejar. 
Lo tienes que ver y 

tienes que decir sí así lo 
quería yo ver y de ahí va 

a partir tu amor por lo 
que estás haciendo

54 dirigentes magisteriales del país ex-
presan a Martí Batres y Alfonso Cepe-
da la necesidad de médicos generales y 
especialistas, insumos, medicamentos 
y créditos. — Para identificar y propo-
ner soluciones a necesidades de servicios 
médicos y seguridad social de los docen-
tes, el secretario general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educa-
ción (SNTE), Alfonso Cepeda Salas, y el 
director general del Instituto de Seguri-
dad y Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado (ISSSTE), Martí Batres 
Guadarrama, se reunieron con los 54 di-
rigentes magisteriales del país.

En un encuentro calificado como in-
édito por parte de los participantes, los 
secretarios generales estatales expusie-
ron abiertamente los retos de cada re-
gión.

Expresaron que las principales situa-
ciones a resolver son falta de médicos 
generales y especialistas, instalaciones 
deficientes, obsoletas e insuficientes; 
falta de insumos y medicamentos; cré-
ditos de vivienda impagables; y pensio-
nes dignas.

En el majestuoso Centro Cultural del 
México Contemporáneo, Cepeda Salas 
dijo que el ISSSTE atiende a más del 
77 por ciento de los trabajadores de la 
educación, por lo que el mejoramiento 
de sus servicios es una prioridad para 
el SNTE.

A lo señalado por los dirigentes sec-
cionales, añadió que es necesario incre-
mentar el presupuesto para el Instituto.

Enseguida propuso que se reanuden 
los Consejos Delegacionales entre repre-
sentantes estatales del ISSSTE y de los 
sindicatos, para resolver en tiempo y for-
ma las situaciones que requieran aten-
ción.

Cepeda Salas también pidió que los 

préstamos se dejen de otorgar median-
te sorteos, “porque la suerte no siempre 
coincide con las necesidades de los tra-
bajadores”.

Insistió en la urgencia de mejorar 
las pensiones y mencionó que una for-
ma puede ser el aumento gradual de la 
UMA, ya que actualmente el tope es de 
10 para los jubilados del ISSSTE, mien-
tras que para los del IMSS es de 25.

“Nosotros hicimos el planteamiento 
con estudios actuariales de ir incremen-
tando una UMA por año y que el tope 
llegue a 15”, detalló el también senador.

ISSSTE, CREADO GRACIAS A MAESTROS
En el diálogo, el director general del 
ISSSTE reconoció el compromiso de Ce-
peda Salas con la defensa y ampliación 
de los derechos de los trabajadores, des-
de el Sindicato y ahora desde el Senado 
de la República.

Calificó la reunión como una mues-
tra del acercamiento que mantendrá 
con los trabajadores de la educación, y 
destacó que la creación del ISSSTE fue 
gracias a los maestros.

“En buena medida la creación del 
ISSSTE es una respuesta a las luchas de 
los maestros y, en gran medida el me-
joramiento del Instituto en los años si-
guientes va a ser resultado de las luchas 
de los maestros también”, expresó.

Añadió que “estamos atentos, somos 
sensibles y con toda la disposición para 
trabajar con vocación de servicio y con 
vocación social”.

Batres Guadarrama dijo que durante 
años hubo un mal manejo del Instituto 
y advirtió que “esa visión se terminó, el 
ISSSTE es política social y no queremos 
que siga siendo negocio y objeto de sa-
queo”.

Presentes en la ceremonia también, 
funcionarios del ISSSTE e integrantes 
del Colegiado Nacional de Seguridad y 
Derechos Sociales del SNTE, encabeza-
dos por su coordinador, Gustavo Michua 
y Michua.

Gerardo González
nacional@cronica.com.mx
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a jefa de Go-
bierno, Clara 
Brugada, y 
el alcalde de 
Álvaro Obre-
gón, Javier 

López Casarín, recorrieron la 
colonia Barrio Norte para es-
cuchar y atender las demandas 
de quienes habitan esta zona, 
caracterizada por altos índices 
delictivos. 

En la cuarta jornada del 
programa Casa por casa, la 
mandataria capitalina anunció 
que se lanzaron las licitaciones 
para los proyectos ejecutivos 
de las primeras 16 Utopías, que 
se construirán el próximo año. 

Ante vecinos y vecinas, Bru-
gada Molina destacó que Álva-
ro Obregón tendrá una Utopía 
en Parque Japón, ubicado en 
Rómulo O’Farrill 143, colonia 
Parque Las Águilas. 

Además, informó que entre 
las primeras licitaciones para 
la construcción de tres líneas 
de Cablebús está el de Álvaro 
Obregón, Tlalpan y Xochimil-
co-Milpa Alta. 

“Este gobierno está conquis-
tando los cielos, porque ya tene-
mos tres Cablebuses y vamos a 
construir cinco líneas nuevas. 
Esta ciudad va a ir cambiando 
todos los días con estos pro-
yectos que tenemos”, aseguró.  
       Reiteró que hacer presen-
cia en territorio es una nueva 
forma de gobernar “con mu-
cha cercanía a la población” y 
aseguró que “tenemos que dar 
resultados con la población y 
aquí estaremos trabajando de 
la mano con los alcaldes para 
atender la problemática”. 

Por su parte, el edil Javier 
López Casarín destacó que 

L

con la cooperación entre  
los diferentes órdenes de go-
bierno y la ciudadanía, “dare-
mos como resultado un mayor 
bienestar para todas y todos los 
obregonenses”. 

Puntualizó que la transfor-
mación está comprometida con 
el cambio, y “dará seguimiento, 
y, más importante, respuesta, a 
la mayor cantidad de problemá-
ticas que se enfrentan día a día”.  

         “Se harán visitas periódicas 
a los domicilios para escuchar-
los directamente, poder levan-
tar los reportes, poder escu-
charles y darle seguimiento a  
los mismos, basándonos en lo 
que ustedes consideren nece-
sario”, explicó. 

Manifestó que este ejercicio 
“es muestra de gobernanza a 
ras de suelo, porque tenemos 
el propósito compartido en 
construir comunidad a partir 
de la visión de las y los vecinos; 
y es nuestro deber buscar la 
manera de hacer que las cosas 
sucedan, el termómetro real, 
el que se palpa día con día”.  

l RAS DE PISO. La jefa de Gobierno y el alcalde de Álvaro Obregón, ayer, en la cuarta jornada del programa Casa por casa. 

l Brugada 
celebró la 
aprobación 
de la su-
premacía 
constitu-
cional. 

l Acusó a 
los minis-
tros de la 
Suprema 
Corte de 
extralimi-
tarse. 

l Aseguró 
que la ac-
tual cons-
titución 
ha sido 
reformada 
771 veces.

PUNTO DE 
VISTA

PROMETE
CABLEBUS 
Y UTOPIA 

LA JEFA DE GOBIERNO Y EL ALCALDE DE AO 
RECORRIERON LA COLONIA BARRIO NORTE PARA 
ESCUCHAR Y ATENDER DEMANDAS CIUDADANAS

#BRUGADAYCASARÍN

#SEDECO

ESPERAN       
DERRAMA

ECONÓMICA POR 
13 MIL MDP

La Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico (Sedeco) estimó que las 
festividades de Día de Muertos 
en la CDMX producirán una de-
rrama económica de 13 mil 121 
millones 727 mil pesos. 

Esto, derivado de las activi-
dades turísticas y culturales, así 
como la colocación de ofrendas 
y la comercialización de insu-
mos y disfraces de temporada.

La titular de Sedeco, Manola 

Zabalza, indicó que en 2024 su-
perará en más de 1.9 mil  millo-
nes de pesos lo del año pasado.

Por colocación de ofrendas 
se estiman 4.9 mil millones; 1.8 
millones, por consumibles de 
temporada; 2 mil mdp por alo-
jamiento y turísmo, 2.7 mil mdp 
más por consumo en eventos 
culturales, y 1.4 mil mdp por ac-
tividades de esparcimiento en 
bares y discotecas. C. STETTINl VISITA. La calle Madero lució llena ayer.

FOTO: DANIEL OJEDA
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Floristas analizan seguir tradición 

Clin1a pone en riesgo la sien1bra 
de cen1pasúchil en Xochin1ilco 
1 Por Eunice Cruz 
eunice.cruz@razon.commx 

P
roductores de flor de cempa
súchil, elemento indispensa
ble para las ofrendas en Día de 
Muertos, se replantean si deben 

o no continuar con la cosecha de la flor 
para el siguiente año o bien, invertir 
menos, luego de las inundaciones en 
Xochimilco. 

El ingeniero agrónomo, Víctor Manuel 
Peralta, quien es productor de flores en 
San Gregorio Tlaxialtemalco, contó a La 
Razón que los floristas temen por las con
diciones climáticas, pues debido a éstas se 
complica la siembra de la planta. 

"Este punto nos pone a pensar: ¿voy 
a seguir en la agricultura pese al cambio 
climático o me cambio? El clima nos está 
avisando, hay quien tuvo que vender su 
cultivo a menos de su precio. Al no tener 
nada en la bolsa a tener 10 pesos, pues me-

EL GOBIERNO de la Ciudad 
de México llevó a cabo dis
tintas acciones para apoyar a 
los floristas de cempasúchil 
de Xochimilco afectados por 
las recientes lluvias. 

jor 10 pesitos", expresó. 
El pasado 8 de octubre, este diario in

formó que decenas de productores de 
cempasúchil y NochebuenaenXochimil
co resultaron afectados por las inundacio
nes de dos dias antes. 

Esta rotativa recorrió zonas afectadas 
y notó que había plantas volteadas, sin 
flores y llenas de agua, por ejemplo. De 
acuerdo con el Gobierno capitalino, al me
nos 247 unidades productivas resultaron 
con daños. 

Víctor Manuel Peralta mencionó que 
fue una temporada complicada por las 
lluvias en cuestión de producción; sin 
embargo, la temporada de venta no resul
tó tan afectada debido a la difusión de la 
problemática. 

"Hubo un gran auge hada los mercados 
de plantas, hacia las zonas de producción 
de San Luis, de Xochimilco, que producen 
elcempasúchil, hubo un buen movimien
to de la planta, hoy 31 de octubre (ayer) 
hay una gran cantidad de camionetas car
gando", expuso. 

El ingeniero agrónomo consideró que 
gracias a la experiencia de los agricultores 
de más de 15 años se logró abastecer a los 
mercados de distribución de flores, lo que 
también les permitió competir con otros 
estados que apenas inician en la siem
bra de cempasúchil, quienes no lograron 
mantener los cultivos por los cambios 

EL INGENIERO AGRÓNOMO. Víctor Peralta, afirma que productores ven
dieron las plantas rescatadas tras inundaciones; asegura que hay pérdidas eco
nómicas; ramos y macetas aumentan de precio en mercados de la capital 

VENDEDORA de flores de cempasúchil, en el mercado de Jamaiquita, espera a la clientela. 

82 
Milímetros de agua 
pluvial se registraron 

el 6 de octubre en 
Xochimilco 

90 
Mil pesos puede 

costar la plantación 
de 10 mil flores de 

cempasúchil 

climáticos, lo que los obligó a acudir a Xo
chirnilco a comprar cultivo. 

El florista expuso que acudieron mu
chas personas a comprar cempasúchil 
a Xochimilco, incluso en la madrugada, 
por lo que la venta se intensificó en la 
última semana de octubre, incluso se 
prevé que siga la oferta hasta el3 de no
viembre. 

"Pese a lo que nos pasó con la lluvia 
hubo una muy buena temporada de ven
ta, por supuesto la planta no salió con la 
calidad que se esperaba, pero el público 
comprende que no fue una temporada 
sencilla, que la lluvia es un factor que 
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LAPLANTA 
no salió con 

la calidad que se 
esperaba. pero el 
público comprende 
que no fue una tem
porada sencilla, que 
la lluvia es un factor 
que puede mermar la 
pérdida" 

VICTOR MANUEL 
PERALTA 
Ingeniero Agrónomo 
de Xochimilco 

UNA mujer atien
de a sus clientes 
en la Ceda. 

puede mermar la pérdida, la gente no se 
ha puesto tan exigente. 

"Una cosa son las pérdidas y otra las 
ventas que hubo, pero que el productor 
recupere lo que perdió es distinto. Mortu
nadamente se vendió lo que quedó, pero 
lo que se mermó fue una pérdida signifi
cativa que no va llegar a los bolsillos y que 
puede poner en jaque a un productor de 
alta densidad". indicó. 

Respecto a los precios, Víctor Manuel 
Peralta resaltó que a pie de chinarnpa se 
mantuvieron de 15 a 20 pesos, subrayó 
que algunos de los vendedores en los cen
tros de distribución de plantas antes men-

donados son productores, pero otros son 
revendedores, por ello, los precios varian. 

''Los precios en Jamaica pueden rondar 
desde los 25, 30, 35 y 45 pesos, que es el 
triple del valor que se vende la planta en 
Xochimilco, si uno quiere revender obvia
mente se tiene que dar al doble para tener 
una ganancia y reinvertir", abundó. 

El ingeniero resaltó que gran cantidad 
de plantas recibió tratamiento luego de las 
inundaciones, pero sólo pocas 5e rescata
ron; no obstante, se elevaron los costos de 
producción. Detalló que la producción de 
este año fue de 5.6 millones. 

"Hay programas de la alcaldía que nos 
van a apoyar con las plantas quedado. Las 
pérdidas de un sólo productor se traducen 
en un millón de pesos", aseguró. 

SE ENCARECE LA FLOR. En mercados 
de flores y plantas de la Ciudad de México 
aumentaron los precios de las flores de 
cempasúchil originarias de Xochimilco 
tras las inundaciones que hubo en viveros 
por las lluvias. 

Al inicio de la temporada, los precios 
del cempasúchil variaban en mercados si
tuados en el oriente y centro de la capital; 
en Jarnaiquita, ubicado sobre Eje S Orien
te,las macetas costaban tres por 120 pesos 
y una iba entre los 30 y 35 pesos, pero en 
los últimos dias de octubre, su precio au
mentó a 40 pesos. 

"¿Y si me llevo más de 10?", preguntó 
una clienta, a lo que la vendedora respon
dió que ya era precio, pues no habían teni
do una buena temporada 

En la Central de Abasto (Ceda) se veían 
pocos puestos con cempasúchil a inicio 
de la temporada, algunos vendedores jus
tificaron que estaban un poco retrasados 
los productores, pero los pocos que había 
ludan un tanto maltratados y sólo había 
un par de puestos que tenian macetas, las 
cuales costaban entre 25 y 30 pesos, así 
como el demolito en 15. 

Para final de temporada, en la Ceda se 
vendian ramos grandes que valían 100 
pesos, mientras que las macetas alcanza
ron hasta los 45 pesos, además, ya se veía 
un poco más de venta de la flor de esta 
temporada 

Una vendedora comentó que para esta 
temporada los costos aumentaron alre
dedor de 15 a 20 pesos en comparación 
del año anterior, aludió que se debe a las 
afectaciones en Xochimilco; sin embar
go, expuso que lograron surtir una buena 
cantidad 

"Se retrasó un poco la venta por las 
inundaciones enXochimilco, por eso está 
un poquito caro, bueno no tanto, pero el 
año pasado estaba un poco más econó
mico, pero también varía la calidad", dijo. 






